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На злобу дня

Во всех отделениях связи продолжается подписка-2012

Афронт 
с «Народным 
фронтом»

Президиум Красноярско-
го краевого совета ветеранов 
принял решение о вхожде-
нии в состав Общероссийско-
го народного фронта без уче-
та мнения многих ветеранов. 

Первый секретарь Красно-
ярского городского комитета 
КПРФ Владимир Бедарев счита-
ет, что это силовое вовлечение в 
основном «верхушечное»:

– За людей думают чиновни-
ки в Москве и краевом центре, а 
с людьми не советуются. 

Ситуация была обсуждена на 
собрании актива городского от-
деления партии.

Ветераны были удивлены 
тому, что их поголовно записа-
ли в ряды путинского формиро-
вания.

Принято решение направить 
в президиум краевого совета 
ветеранов заявление с требова-
нием отменить решение о пого-
ловном включении ветеранов в 
состав фронта. 

Участники собрания еди-
нодушно пришли к выводу, что 
лучшим ответом на «без меня 
меня женили» будет вступление 
в в ряды Народного ополчения 
КПРФ. Аналогичные сообщения 
в эти дни поступают из других 
городов и райцентров края, где 
ряды «фронтовиков» пытают-
ся пополнить насильственными 
способами.

Так что победного шествия 
«фронта» не получается. Один 
афронт!

c Подписной 
индекс: 

31387

Каталожная стоимость подписки на нашу 
газету на первое полугодие 2012 года

(без услуг связи) – 120 рублей.

Голос 
  народного 
     протеста

2011 гОдУ число авиа-
катастроф с человече-
скими жертвами в Рос-
сии увеличилось по 

сравнению с предыдущим го-
дом в два раза, а число погиб-
ших – в четыре раза. 

Вот неполный перечень 
чрезвычайных авиапроисше-
ствий текущего года. 

1 января три человека погиб-
ли и 43 пострадали при пожа-
ре в самолете Ту-154  в Сургуте. 
Перед началом движения само-
лёта к взлетной полосе загорел-
ся один из двигателей. Произо-
шёл взрыв топливных баков. 

5 марта  пассажирский само-
лет Ан-148 потерпел катастро-
фу в 140 км от Воронежа. Шесть 
человек  погибли.

20 июня  потерпел катастро-
фу самолёт Ту-134А в Респу-
блике Карелии  под Петрозавод-
ском. Самолёт в сложных мете-
оусловиях столкнулся с землёй 
в 700 метрах от окончания взлетно-посадочной полосы.  Погиб-
ли 47 человек. 

11 июля на севере Томской области во время вынужденной 
посадки вблизи берега Оби потерпел катастрофу самолёт Ан-
24, следовавший рейсом Томск – Сургут. Погибли семь человек, 
четверо госпитализированы с травмами. Причиной катастрофы 
самолета стал пожар левого двигателя. 

9 августа  в районе поселка Омсукчан Магаданской обла-
сти из-за возгорания двигателя потерпел катастрофу само-
лёт Ан-12А.Жертвами стали  11 человек.  

20 августа в районе населенного пункта Ропша  Ленинград-
ской области потерпел катастрофу частный самолет марки Як-
18Т. Четыре  человека погибли. 

И,  наконец, гибель на взлете 7 сентября под Ярославлем  
пассажирского  самолета Як-42 авиакомпании «Як-сервис».  44 
человека погибли, чудом выжил один. В самолете находился ос-
новной состав хоккейной  команды «Локомотив». Среди погиб-
ших были не только российские спортсмены, но и иностранцы – 
граждане Чехии, Швеции, Латвии,  Белоруссии и Канады. 

В  скорбный список-мартиролог  мы, чтобы пощадить психи-
ку читателей, умышленно не включили десяток катастроф верто-
летов с человеческими жертвами и трагические авиапроисше-
ствия в Военно-воздушных силах  РФ, которых тоже было более 
десяти.   

Но вернемся к последней, самой резонансной, катастрофе 
под Ярославлем. 

На месте трагедии побывал президент д. Медведев. В тра-
урной церемонии  принял участие председатель правительства 
В. Путин. Было сообщено о денежных выплатах семьям погиб-
ших. Создана комиссия по расследованию причин  трагедии. Ра-
ботают следователи и специалисты Межгосударственного ави-
ационного комитета. Сразу же после этого ЧП  д. Медведев на-
правил в Ярославль министра транспорта И. Левитина. Поручил 
Росавиации и Ространснадзору проверить техническое состоя-
ние  всех самолетов Як-42… Принять  меры… Усилить контроль…  

господи, да сколько же раз за последние годы мы это слы-
шали!  действия  власти после каждой трагедии   повторяются  
одно к одному. Так  было после  падения пассажирского лайне-
ра Ту-154 под Иркутском  в 2001 году (144 погибших) и случив-
шейся здесь же спустя пять лет аварии с самолетом авиаком-
пании «Сибирь»(124 жертвы).  После  катастрофы в 2008 году в  
аэропорту Перми (88 погибших). После терактов в метро. После 
катастрофы на Саяно-Шушенской гЭС. После трагедии с тепло-
ходом «Булгария», унесшей жизни 122 человек. После ЧП на во-
енных полигонах и прочих несчастьях.  На место ситуация  про-
исшествия направляется непотопляемый  министр… Создается 
комиссия… дается команда проверить техническое состояние 
всех судов, самолетов, гЭС, полигонов, рынков… Усилить меры 
безопасности…  

После. После. После...  Это – ключевое слово. Мер упрежде-
ния нет. Ответственные – безответственные  за состояние дел в 
той или иной отрасли министры и другие высокие чины каждый 
раз отделываются легким испугом  и заверениями «Бу сделано!». 
И всё остается по-старому. 

На днях В. Медведев публично признал, что при Советской 
власти  ЧП в воздухе было значительно меньше. Открытие пре-
зидент сделал. И тут же заявил о недопустимости закручивания 
гаек, что, дескать,  имело место при прежнем режиме. Вроде ис-
пугался своих слов. А зря. Как раз в разболтанности всех гаек  в 
рулевом механизме корабля по имени «Российская  Федерации» 
и есть суть проблемы, господин  президент! Жаль что ни вы, ни 
премьер этого не понимаете. В любом механизме, в том числе 
и во властном,  гайки должны быть предельно закручены, ина-
че наступает беда. Ярчайшее тому доказательство – авария   на 
Саяно-Шушунской гЭС в августе 2009 года. Оказались разбол-
танными гайки-шпильки  вала второй турбины. Их сорвало. Вал 
выбросило,  и он разнес половину машинного зала. Такова пер-
вопричина катастрофы, унесшей 75 человеческих  жизней. гай-
ки обязаны быть туго закрученными! Этого не знают лишь диле-
танты. 

Но вернемся к теме. Что же происходит в небе над страной?  
По каким причинам нынешний год стал рекордным по воздуш-
ным трагедиям?  Такого числа ЧП в Советском Союзе не  слу-
чалось за пятилетку.  Почему с нарастающей  частотой падают 
гражданские и военные  самолеты и вертолеты в новой России?

Пока есть только предварительные выводы о причинах  траге-
дии  с Як-42. Одни  эксперты считают, что подвела техника: что-
то случилось с двигателем – и самолет не смог развить нужную 
для взлета скорость. другие полагают, что беда  случилась из-за 
ошибки экипажа. А всего вероятнее  имели место оба фактора. 
Но главная причина – развал в последние 20 лет самой  авиао-
трасли страны. В этой связи ярославская катастрофа, как и все 
другие  трагедии в небе и на земле России, – явление систем-
ное.  Самолетный парк РФ на 90 процентов состоит из воздуш-
ных судов, построенных еще в советский период. Он безнадеж-
но устарел (как и военная авиация, теплоходы,  корабли, комму-
нальные сети, энергосистемы...  и далее по списку). Их беспо-
щадно эксплуатируют частные хозяева, не желающие тратиться 
на содержание и тем более – на обновление. Мы зачастую вве-
ряем свои жизни «летающим гробам». И чем дальше – тем чаще. 
Это и есть новая, рыночная реальность. О могучем советском 
Аэрофлоте – крыльях Родины – остается только вспоминать. 

Что касается человеческого фактора как причины многих 
авиакатастроф, то и здесь дело – швах. Разрушена хорошо от-
лаженная в советское время   система подготовки летного со-
става. Не осталось опытных преподавателей в летных учили-
щах, а дилетанты в любом деле опасны. Всё меньше часов уде-
ляется летной практике. Учатся будущие пилоты на безнадеж-
но устаревших тренажерах и самолетах конца прошлого века… 
добавим к этому могучую, подавляющую даже инстинкт само-
сохранения, жажду наживы у хозяев-авиаперевозчиков, пом-
ноженные на  расхлябанность,  безответственность, отсутствие 
контроля  на всех уровнях рыночной Россию. Отсюда и растут 
ноги у наших бед, включая авиацию.  

Закупка  иностранных лайнеров проблемы российской граж-
данской авиации решает лишь частично. Между тем Министер-
ство гражданской авиации ликвидировано. государство отстра-
нилось от управления процессом, передав бразды правления 
частным авиакомпаниям. Их ныне – больших и малых – около 
сотни. После ярославской трагедии властью принято решение 
до 15 ноября разработать комплекс мер по прекращению дея-
тельности в стране авиаперевозчиков, не способных обеспе-
чить безопасность полетов, а также приостановить деятельность 
тридцати малых авиакомпаний.

Это обязательно  приведет к закрытию множества местных 
авиалиний. В результате в накладе окажемся мы с вами, пасса-
жиры.  Еще премьер В. Путин предложил проверить техническое 
состояние  самолетов Як-42 и дооснастить их современной тех-
никой…  

Вот и всё. «Летайте самолетами российских авиакомпаний!»  
От этого еще недавно привычного лозунга  сегодня  веет  циниз-
мом.  долетались!   

Угол падения

Юрий
НИКОТИН

ОрОгие земляКи! мы, члены 
инициативной группы жителей Ка-
зачинского района,   решили   соз-
дать   общественную   организа-

цию   в   поддержку общероссийского дви-
жения – Народное ополчение россии. 

Основная цель этой организации заклю-
чается в том, чтобы не допустить фальсифи-
кации выборов, давления на участковые из-
бирательные комиссии со стороны исполни-
тельной власти. 

Надо правильно объяснить народу, в ка-
ком  трудном  экономическом  и   социально-
политическом  положении оказались простые 
люди труда. 

главное – не дать себя в очередной раз об-
мануть обещаниями власти перед выборами. 
Ведь обещали каждому открыть лицевой счет 
и перечислять деньги от продажи природ-
ных ресурсов,  бесплатно выделить каждому 
квартиру, а на ваучер – два автомобиля «Вол-
га». Все это мы с вами получили, спасибо!

Теперь нам известно, что председатель 
правительства Путин В. В., он же – лидер 
политической партии «Единая Россия», вы-
ступил с инициативой создания «Народно-
го фронта» на базе «Единой России». По его 
мнению, в этот фронт должны войти ветеран-
ские, женские, профсоюзные и другие орга-
низации. И, конечно же,  чиновники всех ран-
гов. 

Предчувствуя поражение на очередных 
выборах, Путин В. В. и его команда придума-
ли эту новую провокацию для борьбы с соб-
ственным народом. другого врага у них про-
сто нет.

Прошедшие в марте прошлого года вы-
боры показали, что народ потерял веру в эту 
власть. Во всех регионах за «Единую Россию» 
проголосовало меньше избирателей, чем 
обычно.

За 20 лет после антисоветского переворо-
та Россия не сумела достичь ни в одной от-

расли уровня 1990 года, да и никогда не до-
стигнет при такой политике власти. За этот 
период закрылись тысячи промышленных и 
сельскохозяйственных предприятий. С лица 
земли стерты более 25 тысяч деревень и сел, 
страна потеряла продовольственную безо-
пасность. две трети населения официально 
признаны нищими, и этот процесс продол-
жается. Рост цен на коммунальные услуги, 
электроэнергию, продовольствие и лекар-
ства значительно превышает повышение за-
работной платы, пенсий и пособий. Страна 
уже 20 лет живет от трагедии к трагедии. Это 
АПЛ «Курск», Саяно-Шушенская гЭС, тепло-
ход «Булгария», теракты в метро и взрывы на 
военных складах...

Прогнил   не только теплоход «Булгария», 
прогнила вся власть в России, вся страна. 
Неизвестно, куда ведут ее министры Фурсен-
ко, Скрынник, Сердюков, голикова, Чубайс 
и  другие, под руководством Путина – люди, 
не работавшие ранее в этих отраслях, совер-
шенно профессионально не  
пригодны. 

Критическое положение 
сложилось и в нашем райо-
не. Закрылись промышлен-
ные предприятия: Казачин-
ский леспромхоз, Сельхоз-
техника, маслозавод, уча-
сток мелиорации. В этих 
предприятиях работало бо-
лее 2500 человек. В разы 
сократилось количество ра-
ботающих в АТП, дРСУ, в 
строительной   организации   
«ООО   «Сельстрой»,   гала-
нинском   ХПП. Совершенно 
разрушено сельское хозяй-
ство.  От большинства кол-
хозов остались одни назва-
ния. Более 40 тысяч га паш-
ни зарастает лесом, уничто-

жено поголовье скота. Когда-то в сельском 
хозяйстве работало более 2500 человек. И 
мы понятия не имели, что такое безработица. 
В настоящее время около 60% трудоспособ-
ного населения не имеет ни работы, ни по-
стоянных источников дохода. 

Это и есть все достижения единорос-
сов. И эта партия чиновников и олигархов с 
честными глазами призывает уничтоженный, 
ограбленный народ сплотиться вокруг нее, 
чтобы и дальше проводить пагубный, антина-
родный курс?!

Нет ни в одной стране мира такой пере-
дачи президентской власти из рук в руки, как 
в России. Выбор президента должен быть за 
народом России, а не за богатой буржуазией.

Уважаемые казачинцы, уважаемые жи-
тели края! Мы обращаемся ко всем, кому не 
безразличны судьбы нашей страны и наше-
го района. Призываем объединиться и защи-
тить свои права. Вести жесткую линию про-
тив «фронтовиков», политики «Единой Рос-

сии» и ее союзников. Надо не 
оставить им ни единого шан-
са!

Мы должны понять, что если 
в переломный для страны пери-
од власть не хочет перемен, то 
такая власть не нужна народу. 
Единороссам не место ни в го-
сударственной думе, ни в  За-
конодательном собрании края. 

За нас никто не будет ре-
шать наших проблем. Нам нуж-
на народная власть и Прави-
тельство народного доверия!

Только вместе мы одолеем 
нынешний режим, нынешнюю 
буржуазную систему уничтоже-
ния нашей Родины!

Не оставим им ни единого шанса!
Обращение ветеранов Казачинского района ко всем патриотам края

Заседание бюро 
крайкома КПРФ

В минувшую пятницу состоялось очередное заседа-
ние бюро крайкома КПрФ. Вел заседание бюро первый 
секретарь крайкома П. П. меДВеДеВ.

Бюро приняло постановление о созыве VI пленума крае-
вого комитета партии и утвердил предлагаемую для обсуж-
дения повестку дня. Бюро рассмотрело вопрос «Об итогах 
работы центра подготовки резерва партийных кадров при 
Красноярском краевом комитете КПРФ». 

Рассмотрены некоторые другие вопросы внутрипартий-
ной жизни.

Пленум краевого 
комитета КПРФ

В минувшую субботу состоялся VI пленум краевого 
комитета КПрФ. его участники обсудили вопрос «О со-
зыве второго этапа 40-й (внеочередной) конференции 
регионального (краевого) комитета КПрФ.

Обсуждены рекомендации кадровой комиссии краево-
го комитета КПРФ и бюро крайкома КПРФ по кандидатам 
в депутаты Законодательного собрания второго созыва по 
общекраевому списку и одномандатным (двухмандатным) 
округам.

Пленум рассмотрел обращение члена КПРФ Бибико-
вой В. В. к членам краевого комитета КПРФ и удовлетворил 
ее отказ от включения ее кандидатуры в качестве кандида-
та в депутаты Законодательного собрания в составе списка 
КПРФ.

В работе пленума принял участие член ЦК КПРФ В. м. 
ВиДЬмАНОВ.

На этом пленум завершил работу.

Второй этап 40-й (внеочередной) 
конференции Красноярского 

регионального (краевого) 
отделения КПРФ

В минувшую субботу прошел второй этап 40-й (вне-
очередной) конференции Красноярского региональ-
ного (краевого) отделения КПрФ.

Перед началом работы по доброй традиции группе мо-
лодых партийцев первый секретарь крайкома партии П. П. 
меДВеДеВ и принявший участие в работе конференции 
член ЦК КПРФ В. м. ВиДЬмАНОВ вручили партийные би-
леты.

Конференция утвердила краевой список кандидатов в де-
путаты на выборах в Законодательное собрание Краснояр-
ского края второго созыва и список кандидатов в депутаты 
по одномандатным (двухмандатным) избирательным окру-
гам.

Конференция назначила уполномоченных представите-
лей Красноярского краевого отделения КПРФ по выборам в 
Законодательное собрание.

Конференция утвердила полное и краткое наименование 
избирательного объединения: Красноярское региональное 
(краевое) отделение политической партии «Коммунистиче-
ская партия Российской Федерации».

Утверждена эмблема, используемая в избирательных до-
кументах по выборам депутатов Законодательного собра-
ния, – это официальная эмблема КПРФ.

Утвержден образец печати избирательного объедине-
ния Красноярского регионального (краевого) отделения по-
литической партии «Коммунистическая партия Российской 
Федерации».

На этом второй этап 40-й (внеочередной) конференции 
Красноярского регионального (краевого) отделения КПРФ 
закончил работу.

Хроника событий краевой партийной организации 20 лет без СССР

Свое будущее бывший 
«главный ваучер» Чубайс 
связывает с усилением 
эксплуатации населения 
страны и более щедрым 
финансированием инно-
вационных программ.  

Выступление Анатолия 
Чубайса на форуме Retail 
Business Russia в Москве 
прозвучало весьма песси-
мистично, а его оценки пер-
спектив российской эко-
номики и российского об-
щества – более чем нега-
тивны.  По мнению главы 
корпорации «Роснано», 
впереди – годы бюджетного 
дефицита и падения уров-
ня жизни, поскольку сырье-
вая модель экономики ис-
черпана, инновации (в том 
числе по линии нанотехно-
логий) неощутимы, пенси-
онная система неэффек-
тивна и так далее. Выход 
бывший «главный ваучер» 
видит в усилении эксплуа-
тации населения страны и 
более щедром финансиро-
вании инновационных про-
грамм – видимо, для скупки 
иностранных фирм, работа-
ющих на этом направлении 
(за британскую Pro Bono Bio 
заплачено 900 млн. долл., 
или примерно в три раза 
выше её рыночной стоимо-
сти), такие оценки цирку-
лируют в околоправитель-
ственных кругах... 

По материалам 
газеты «завтра».

Готовьтесь
затянуть
пояса!

Альтернатива «Народному фронту» – Народное ополчение!

А 20 лет после свер-
жения Советской 
власти в стране не 
видно даже малей-

ших следов созидательной 
работы. мы потеряли очень 
многое. Большое видится 
на расстоянии. 

Таким расстоянием и мож-
но назвать два десятилетия. 
Каким потенциалом распо-
лагало сельское хозяйство – 
оно утрачено безвозвратно, 
– можно показать на примере 
нашего Тасеевского района. 

Суховский совхоз был ор-
ганизован 1 марта 1961 года 
на базе семи колхозов.

К 1990 году хозяйство до-
стигло пика в своем развитии.

Общее число работающих 
составляло 759 человек, из 
них:

трактористов –  156,
шоферов          –  61,
животноводов – 135,
свиноводов   –    41,
разнорабочих – 160.
Общая земельная площадь 

была 32 000 гектаров, из кото-
рых пашня составляла 14. 565 
гектаров.

В совхозе было 135 тракто-
ров и 50 автомобилей, 48 ком-
байнов, два автогаража, ре-
монтные мастерские, строи-
тельный цех, столярка.

Эти цифры и факты важны 
потому, что они показывают: 
только крупные хозяйства мо-
гут выполнять задачи. А став-
ка на фермера, который, как 
обещали, должен был накор-
мить Россию, пока не оправ-
далась.

В «Суховском» насчиты-
валось 3020 голов КРС, в том 
числе коров – 1050, 8600 сви-
ней.

Совхоз ежегодно сдавал 
1580 тонн мяса, 2580 тонн мо-
лока, 1780 тонн зерна.

В 1990 году хозяйство по-
лучило 1 млн. 420 тыс. рублей 

прибыли. Средняя зарплата 
составила 342 рубля.

Как и другие хозяйства 
края, совхоз уделял внима-
ние социальной сфере. За 30 
лет построены школа на 240 
мест, дом культуры, участко-
вая больница на 35 коек, четы-
ре клуба, 144 квартиры, гараж.

В 1974 – 1979 годах «Сухов-
ский» был признан победите-
лем во Всесоюзном социали-
стическом соревновании. Хо-
зяйству на вечное хранение 
было вручено знамя ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ и памят-
ный диплом.

Родина отметила труд мно-
гих. Орденом Ленина награж-
ден один человек, орденом 
Трудового Красного Знамени 
– 13 человек, орденом Трудо-
вой славы – 3 человека, орде-
ном «Знак Почета» – 9 человек.

Славную историю хозяй-
ства закрыли, растоптали те, 
кто убеждал, что только из-
бавление от социализма по-
может построить новую свет-
лую и благополучную жизнь. 
Они уничтожили не только про-
цветающий совхоз. Они безжа-
лостным катком прошлись по 
судьбам сотен людей. 

За такое не может быть про-
щения.

Трагична судьба и друго-
го хозяйства – Сивохинского 
совхоза, который был органи-
зован в марте 1964 года. При-
ведем только факты из соци-
альной сферы. Было построе-
но 166 квартир, водопровод на 
двух новых улицах, двухэтаж-
ная школа с интернатом.

Производственный потен-
циал совхоза – 75 тракторов, 
46 автомобилей, три сушилки, 
мастерская, автогараж и гараж 
для тракторов. 

В. г. ДрУЖиНиН,
Тасеевский район.

Приглашает 
«Литературная гостиная» 
Красноярская региональная общественная организа-

ция  «русское общество»  приглашает всех желающих на  
первое заседание литературной гостиной по теме: «Жизнь 
и творчество красноярского поэта игнатия Дмитриевича 
рождественского  и представление сборника стихов и рас-
сказов  « О Сибири с любовью», посвященного памяти по-
эта». 

Начало занятия – 24 сентября в 14. 00 в здании краевой 
научной библиотеки (аудитория №313). 

Так для чего 
они избавлялись

от социализма?

З

Д
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СЕгОдНЯШНИХ усло-
виях красноярскую мо-
лодежь в массе своей 
трудно назвать значи-

мым субъектом в системе по-
литических отношений. В крае, 
по официальным данным, дей-
ствуют более 50 молодежных 
объединений. Однако их факти-
ческое участие в политической 
жизни края малозаметно: рядо-
вой обыватель вряд ли сможет 
вспомнить хотя бы одну тройку 
из этих организаций. Очевидно 
и то, что за весь период незави-
симости молодежные движения 
не только края, но и России не 
достигли своей главной цели – 
активного вовлечения молдёжи 
в политические процессы.

Конъюнктурность, активиза-
ция только в выборные перио-
ды, низкая популярность сре-
ди населения, отсутствие ярких 
лидеров в масштабе страны и 
края – вот отличительные черты 
сегодняшних молодежных объ-
единений, работающих на по-
литическом поле. 

На повышение политиче-
ской, творческой, спортив-
ной, волонтерской, патрио-
тической  деятельности мо-
лодежи и направлена дея-
тельность Красноярского 
регионального отделения 
комсомола. 

другие молодежные силы, 
громко заявившие о себе в пе-
риод последних прошедших 
выборов в думу и ЗС, к сегод-
няшнему дню существуют, и их 
деятельность  направлена на 
активизацию работы по направ-
лению «под выборы». 

Наша организация тоже при-
нимает участие в политике, 
мы тоже работаем и принима-
ем участие в выборах. Но хоте-
лось бы подчеркнуть, что дан-
ный аспект  работы является од-
ним из множества и имеет одно 
из приоритетных значений. 

интересы российской мо-
лодежи и политика нынеш-
ней буржуазной власти несо-
вместимы. Именно исходя из 
этого факта, краевой  комсомол  
строил и будет строить свою ра-

боту. Приближается новый 2012 
год, а вместе с ним – судьбонос-
ная для страны дата парламент-
ских, а потом и президентских 
выборов. Власть уже активно 
предпринимает целый комплекс 
подготовительных мер в виде 
новаций избирательного зако-
нодательства и иных норматив-
но-правовых актов. Однако при-
оритетной задачей для режима 
становится уже даже не борь-
ба с оппозицией, а привлече-
ние избирателей к реализации 
своего конституционного пра-
ва. А с этим делом каждый год 
становится всё хуже. И совсем 
уж из рук вон плохо избиратель-
ные участки посещает моло-
дёжь. именно проблемой во-
влечения молодёжи в поли-
тику не на шутку озаботилась 
местная власть. Но у нас есть и 
свои проблемы, которые, учиты-
вая приближающиеся выборы, 
старается решить наша комсо-
мольская организация.

Вот с каким анализом соци-
ального состава краевого  ком-
сомола  мы подходим к выбо-
рам: основу ЛКСМ  сегодня со-
ставляет студенчество – около 
45% от общей численности. За 
последние годы выросло коли-
чество школьников – около 18% 
от общей численности). Работа-
ющая молодежь составляет око-
ло 20%  комсомола. Лишь около 
13% членов организации живут 
и работают на селе, что обуслов-
лено, прежде всего, недостаточ-
ным  количеством наших пер-
вичных организаций в сельской 
местности. Преобладание сту-
денчества, с одной стороны, не 
может не радовать. Мы успешно 
рекрутируем в свои ряды самую 
образованную часть  молодежи. 
С другой стороны, очевидно, что 
наша работа с другими социаль-
ными группами молодежи тре-
бует новых, более эффектив-
ных, подходов. Устав  комсомо-
ла  констатирует, что ЛКСМ РФ 
разделяет программные цели 
КПРФ и участвует в их дости-
жении. Закономерно, что око-
ло 24% комсомольцев края  яв-
ляются членами КПРФ, а сре-

ди членов ЛКСМ РФ, достигших 
возраста 18 лет, коммунистов 
более 22%.

Однако следует отметить, что 
много юношей и девушек сегод-
ня вступают в ряды КПРФ, минуя  
комсомол. В этом есть опреде-
ленная проблема. С одной сто-
роны, молодой человек, не про-
шедший школы  комсомола, как 
правило, отличается меньшей 
политической грамотностью, 
информированностью, чаще до-
пускает ошибки в партийной ра-
боте и во внутрипартийных от-
ношениях. И замечу: под словом 
«грамотность» мы понимаем не 
только знания по основам пар-
тийной жизни, но и расширен-
ный кругозор, информирован-
ность человека по многим во-
просам общественно-политиче-
ской, творческой, спортивной, 
культурной жизни современно-
го общества. 

 «грамотность» для нас – это 
современные технологии, Ин-
тернет, компетентность, со-
временность мышления, уме-
ние ориентироваться в различ-
ных ситуациях, быть гибкими в 
принятии решений, мыслить не-
стандартно, решительно и идти 
в ногу со временем. Развиваясь 
личностно, мы автоматически 
развиваем и нашу организацию.

У Красноярского отделе-
ния лКСм рФ прослеживает-
ся прямая взаимосвязь меж-
ду активностью нашей ком-
сомольской организации и 
содействием краевого коми-
тета КПрФ. В нашем регионе 
краевое руководство уделяет 
серьезное внимание  комсомо-
лу – ведет подбор кадров, реша-
ет вопрос с работой на штат-
ной основе, выдвигает комсо-
мольцев в депутаты, помогает 
с материально-технической ба-
зой, выделяет помещения, регу-
лярно рассматривает на бюро и 
пленумах партийных комитетов 
вопросы деятельности комсо-
мольской организации, – и ком-
сомольская работа идет наибо-
лее активно. Но не во всех отде-
лениях такая радужная обста-
новка. Есть над чем работать и 
комсомолу, и секретарям пер-
вичных и местных отделений 
КПРФ. В связи с этим хотелось 
бы обратиться к руководству 
крайкома КПРФ, секретарям 

первичек с просьбой: при выде-
лении партийным организаци-
ям средств на покупку или арен-
ду помещения ставить одним из 
обязательных условий выделе-
ние комнаты для работы мест-
ному отделению ЛКСМ РФ.

В отчетный  период   комсо-
мол  активно работал практиче-
ски во всех  выборных  кампани-
ях КПРФ. Сегодня ЛКСМ РФ  бе-
рет на себя значительную часть 
полевой работы на выборах. 
Наиболее опытные в  выборной  
работе местные организации 
создали мобильные группы, ре-
гулярно выезжающие на изби-
рательные кампании в соседние 
территории.

есть идея: на базе крайко-
ма  КПрФ организовать  учеб-
ные курсы для комсомольцев 
по подготовке к участию в вы-
борах различного уровня. Это 
позволит направлять хорошо 
подготовленные отряды моло-
дежи на выборы. Агитационная 
бригада красноярского  комсо-
мола  «Красная гвардия» по  воз-
можности выезжает в районы 
нашего региона в период выбо-
ров всех уровней. Работали мы и 
в соседних территориях, напри-
мер, в Хакасии.

Мы думаем, что необходимо 
усилить практику обязательно-
го включения комсомольцев и 
молодых коммунистов в списки 
кандидатов КПРФ, в том числе и 
в первые тройки кандидатов на 
местных выборах.  Это позволит  
скорректировать привычный об-
раз  КПРФ  в глазах избирате-
лей, активизировать ход изби-
рательных кампаний, завоевать 
новых сторонников среди мо-
лодежного электората. Мы по-
лагаем, что эта практика станет  
одним из факторов роста под-
держки КПРФ  в крупных горо-
дах и районных центрах. Зада-
ча каждого из нас заключается 
в постоянной подборке и подго-
товке молодых кадров к партий-
ной работе! Мы считаем эту за-
дачу для каждого комсомольца 
и коммуниста первостепенной!

Нередко именно наши ком-
сомольцы становятся самыми 
молодыми депутатами того или 
иного представительного орга-
на власти. Сегодня таких пред-
ставителей три. Бесспорно, есть 
к чему стремиться. для разви-

тия успехов в этом направле-
нии мы считаем необходимым 
в ходе каждой избирательной 
кампании КПРФ осуществлять 
ряд мероприятий, направлен-
ных на привлечение молодежно-
го электората. А именно:

–включать в число кандида-
тов КПРФ комсомольцев и мо-
лодых коммунистов.

–выпускать специальные 
агитационные материалы, чье 
содержание и язык ориентиро-
ваны на молодежную аудито-
рию. Распространять эти агит-
материалы в местах массово-
го скопления молодежи – у ву-
зов, ссузов, проходных крупных 
предприятий, имеющих суще-
ственный контингент молодых 
рабочих.

– проводить молодежные 
предвыборные акции, которы-
ми могут стать различные мар-
ши, акции протеста, фестивали, 
спортивные соревнования, бла-
готворительные и волонтерские 
акции и тому подобное.

В  России за отчетный период 
значительно расширена прак-
тика проведения комсомоль-
ских слетов. Значение этих сле-
тов трудно переоценить, так как 
именно здесь происходит об-
мен опытом политической рабо-
ты, ведутся «мозговые штурмы» 
главных проблем, стоящих пе-
ред нашим движением, органи-
зация укрепляется дружескими 
связями. Сегодня комсомоль-
ские слеты проводятся боль-
шинством региональных орга-
низаций ЛКСМ. 

Подробней хотелось бы оста-
новиться на слетах, которые 
имеют выраженное межреги-
ональное значение. Краснояр-
ские комсомольцы ежегодно 
принимают участие в межреги-
ональном  палаточном лагере 
«Территория инициативной мо-
лодежи. «Бирюса-2010» на бе-
регу Красноярского водохрани-
лища. Число участников  каждой 
смены – около 1000 человек.В 
Иркутской области по доброй 
традиции проходит Всероссий-
ская Байкальская школа ком-
сомольского и пионерского ак-
тивов, которая объединила мо-
лодую смену компартии из Си-
бирского и дальневосточного 
округов. Был создан Координа-

ционный совет комсомольцев 
Сибири и дальнего Востока. Мы 
ежегодно отправляем туда сво-
их ребят. В следующем году пла-
нируется проведение собствен-
ного краевого лагеря слета.

 Что ждет впереди?
думские выборы и выборы 

местные органы власти будут 
совмещены. Мы не должны те-
рять ни одной минуты. Ближай-
шее важное мероприятие, ко-
торое мы проведем и которое 
должно подчеркнуть наши воз-
можности, – это 7 Ноября. Ста-
вим официально перед всеми 
организациями задачу на празд-
ник Великого Октября: провести 
самую массовую, самую энер-
гичную, самую хорошо оформ-
ленную, прекрасно озвученную 
акцию. 

В эти дни отмечается черный 
юбилей – 20-летие антисовет-
ского переворота. Наши идей-
ные соперники актвизирова-
ли антикоммунистическую кам-
панию в прессе и на телевиде-
нии, и нам надо быть предельно 
внимательными к этому и мак-
симально отмобилизовать свои 
силы. 

Ну и о личной ответственно-
сти. Не хотелось говорить, но, к 
сожалению, и у нас были люди, 
которые повели себя не так, 
как должны вести себя товари-
щи, друзья, ну и просто партий-
цы. Можешь обижаться на кого 
угодно, на председателя, за-
мов –  кого хочешь, но на партию 
обижаться нельзя. Кроме пар-
тии, у нас больше с вами ниче-
го нет. Только наша партия в со-
стоянии противостоять тому на-
шествию, которое усиливается с 
каждым днем и часом. Поэтому 
строгое выполнение решений 
партии обязательно для всех, 
независимо от должности. Вы-
полнение решений Контрольной 
комиссии обязательно для всех. 
Задают вопросы, интересуются, 
спрашивают, уточняют. Это нор-
мальное явление. Поэтому мы с 
вами имеем сейчас уникальный 
опыт, обладаем хорошей орга-
низацией, накопили достаточ-
но сил для того, чтобы уверен-
но, успешно выполнять задачи 
дальше.

Наше дело правое, победа 
будет за нами! за КПрФ!

Роман ТАМОЕВ, 
первый секретарь крайкома комсомола

Место в общем строю
Второй краевой слёт секретарей первичных отделений КПРФ

Дольщики дошли до президента
Пострадавшие от недобросовестных застройщиков 

россияне обратились к медведеву
На прошлой неделе обманутые дольщики попытались 

провести несанкционированную акцию протеста на Красной 
площади. главную площадь страны перекрыли еще до нача-
ла митинга, но на подступах к ней собралось около 500 чело-
век. Это были люди из разных регионов России (по предвари-
тельной информации, на митинг собирались приехать доль-
щики примерно из 50 городов), но преобладающая часть из 
них представляла Подмосковье. Наибольшее количество об-
манутых дольщиков – 30 тыс. человек – насчитывается в Мо-
сковской области.

На несколько минут протестующим удалось развернуть 
плакаты, после чего полиция начала задержания. Всего, по 
данным участников, в полицейских участках оказалось 40 че-
ловек, а часть митингующих просто разошлась. Однако на 
этом акция не завершилась. «Те, кто был без плакатов и соот-
ветственно не был задержан, решили направиться к админи-
страции президента», – рассказывает даниил Володин, коор-
динатор общественного движения «Однодольщики». По его 
словам, до Старой площади дошли около 150 человек, внутрь 
разрешили пройти 15 активистам. 

Причиной радикализации дольщиков стали поправки к 
Федеральному закону о банкротстве застройщиков, вступив-
шие в силу с 17 августа. Теперь, как сообщили организаторы 
митинга, в случае банкротства компании-застройщика соб-
ственники обязаны объединяться в жилищно-строительные 
кооперативы и достраивать дома самостоятельно.

до этого момента конфликты урегулировались в основ-
ном по другой схеме.  Федеральный закон № 214 «О долевом 
участии в строительстве многоквартирных домов» обязывает 
инвестора и дольщика заключать договор участия в долевом 
строительстве. Если девелопер не выполняет своих обяза-
тельств, то государство в лице региональной власти растор-
гает с ним инвестиционный контракт. А объект по решению 
властей может быть возведен за бюджетные средства даже в 
случае банкротства застройщика.

«московские новости».

Дни борьбы

В подвешенном 
состоянии – 
не только закон

БмАНУТЫе ДОлЬЩиКи Красноярска отчаянно 
продолжают борьбу за свои права. На очередном 
пикете они соорудили импровизированную висе-
лицу и привели приговор в исполнение. Висельни-

ком стал … Федеральный закон № 210, который регули-
рует предоставление государственных и муниципальных 
услуг. 

По мнению доведённых до отчаяния людей, приговорён-
ный к высшей мере наказания закон действует в одну сторо-
ну: множество чиновников занимаются выдачей разрешений 
на строительство, на аренду земли, совершают другие право-
вые акты. Все так красиво обставлено, но нисколько не дает 
гарантий на получение жилья тем, кто вложил свои кровные в 
квартиру. Между прочим, опыт «цивилизованных стран», на ко-

торый часто ссылают-
ся российские «рефор-
маторы», таков: прого-
рел банк или фирма – с 
клиентами расплачива-
ется государство, так 
как именно оно выда-
вало лицензию на вид 
деятельности и, сле-
довательно, брало на 
себя ответственность 
за плачевные послед-
ствия. В Красноярске, 
как и во всей России, 
такой практике не сле-
дуют, в результате ни-
кто ни за что не отве-
чает.

… Власти Краснояр-
ска выдали разрешение 
на возведение жило-
го дома на месте пяти 
ветхих восьмиквартир-
ных, не все жильцы ко-
торых согласны рассе-
ляться. Стройка засто-
порилась. Строитель-
ство некоторых домов 
зависло на завершаю-
щей стадии, строитель-
ство других ещё не на-
чиналось. дольщики 
были в шоке, когда уз-
нали, что строитель-
ная фирма потребова-
ла  доплатить за вожде-
ленные квадратные ме-
тры…

В Красноярске из-за 
мошенничества на рын-
ке долевого строитель-
ства жилья пострада-
ло более тысячи семей,  
которые ждут квартиры 
в домах на улицах  грун-
товой, Ботанической, 
Судостроительной, в 
Николаевке. У многих – 
статус бомжа: прежняя 
квартира продана ради 
новой – той, которой 
пока нет. Так что в под-
вешенном состоянии 
не только закон № 210, 
но и положение, в кото-

ром оказались бедные люди.  Большинство признано постра-
давшими, имеет подтверждающие документы. Но это мало что 
меняет в ситуации, потому что краевые и городские чиновни-
ки не принимают решительных мер, чтобы помочь обманутым.

Кроме плакатов: «Ипотека есть – квартиры нет», «Хочу ро-
дить, но нет жилья!» участники пикета скандировали: «Власть, 
дай ответ: достроишь дома или нет?».

… Конец пикета совпал с концом рабочего дня в «сером 
доме». Из парадного подъезда краевой администрации по-
валил чиновный люд. Но никто не подошел к пикетчикам. да 
они-то особенно и не рассчитывали на это. Изредка для спу-
ска пара к обманутым дольщикам направляют людей, которые 
ничего не решают и ни на один вопрос толком не отвечают. На 
этот раз даже такого не отправили. Несмотря на то, что нака-
нуне по официальным краевым телеканалам прошла информа-
ция о том, что проблемы обманутых дольщиков будут решены, 
никто этому не верит. На пикете началась запись добровольцев 
в палаточный городок, который будет разбит  на строительной 
площадке дома-надежды. Все, кто будет здесь жить, намере-
ны объявить голодовку.

Александр КОзЫреВ. 
Фото автора.

О

РАБОТЕ первичных от-
делений КПРФ важно 
взаимодействие с об-

щественными организациями. 
Именно поэтому у нас созда-
на комиссия по связям с обще-
ственными организациями. По 
ее инициативе был обсужден во-
прос «Об усилении работы пер-
вичных партийных организаций 
с ветеранскими объединения-
ми и профсоюзными комитета-
ми предприятий, со сторонни-
ками партии», что способство-
вало существенному улучшению 
дела. В состав совета ветеранов 
нашего района делегированы 8 
коммунистов. Один из них –  да-
цюк Анатолий Аврамович –  воз-
главляет комиссию по военно-
патриотическому воспитанию. 
Ветераны проводят «Уроки му-
жества» в школах района, ведут 
работу с призывной молодежью. 
Решаются жизненно важные 
для людей вопросы, в частно-
сти восстановление автобусно-
го маршрута в микрорайоне Ни-
колаевка, организация торговых 
рядов для огородников на про-
спекте Свободном. В избира-
тельных кампаниях совет вете-
ранов тоже принимает активное 
участие.

Большую патриотическую ра-
боту ведут ветераны и сторон-
ники КПРФ на радиотехниче-

ском заводе. Председатель со-
вета ветеранов Бахова Мария 
Яковлевна работает в тесном 
взаимодействии с коммуниста-
ми первичной партийной орга-
низации № 1 (секретарь Козина 
Ирина Петровна). Оперативно 
ведется агитационная работа: 
в цехах и отделах распростра-
няются агитационные материа-
лы. Активно участвуют ветераны 
в протестных мероприятиях, ак-
циях. Много внимания уделяет-
ся пропаганде производствен-
ных достижений советского пе-
риода. Мероприятия проводят с 
участием молодежи. 

Неплохо ведет работу со сто-
ронниками первичное партий-
ное отделение № 2 (секретарь 
Белоусов Сергей Владимиро-
вич). Совместно с музеем и ве-
теранской организацией завода 
успешно работает по сохране-
нию и пропаганде богатого ре-
волюционного прошлого и до-
стижений советского периода 
среди населения. Коммунисты 
первички № 2 сделали  музей 
базовым в работе с молодежью 
предприятия.

Что касается профсоюзных 
комитетов, то мы работаем над 
тем, чтобы они вернулись к ор-
ганизации борьбы трудящих-
ся за свои права. Сделать это 
на комбайновом заводе нам не 

удалось, но попыток не оставля-
ем. А вот ЭВРЗ в этом направле-
нии дал уже некоторую подвиж-
ку. По крайней мере, руководи-
тели завода согласились с на-
шей позицией. договорились, 
что не будет препятствий в на-
шей работе с коллективом.

Укрепляет позиции районное 
отделение ВЖС «Надежда Рос-
сии». Обновили состав совета 
отделения, усовершенствовали 
его структуру. Создано 8 микро-
участков, которые возглавили 
члены совета из числа коммуни-
стов. Цель –  укрепление связи с 
населением, выявление и реше-
ние возникающих проблем тер-
риторий с помощью депутатов-
коммунистов.

депутаты-коммунисты  не-
однократно выступают на схо-
дах,  постоянную работу с изби-
рателями ведет депутат горсо-
вета Сорокин И. В. Проходили 
встречи и с депутатами Законо-
дательного собрания Медведе-
вым П. П., Колодько В. Н., Сер-
гиенко В. И., Севастьяновым В. 
Н. Темы встреч были проблем-
ные и актуальные.

Установлено взаимодей-
ствие и с обществом инвали-
дов. С помощью женсовета для 
нуждающихся инвалидов про-
водят благотворительные акции 
по сбору вещей, книг, школьных 
принадлежностей. Ежегодно 
проводятся конкурсы школьных 
сочинений по патриотической 
тематике. Мы стремимся рас-
ширить рамки  общения с обще-
ственностью. Сочли необходи-
мым войти в контакт с создан-

Надежда СЕМЁНОВА, 
председатель совета секретарей первичных 
отделений Железнодорожного района

В

В

ным в Красноярске родитель-
ским комитетом и помочь им в 
борьбе с попыткой околопра-
вительственных кругов ввести 
в стране ювенальную юстицию. 
Ведем контрпропаганду, соби-
рали подписи под обращения к 
президенту РФ о недопустимо-
сти внедрения гибельного для 
семьи «Форсайт-проекта».

Контактируем с обществом 
«зеленых» в их борьбе за сохра-
нение Березовой рощи в Студ-
городке.

В настоящий момент работа-
ем над формированием Народ-
ного ополчения, поскольку мно-
го патриотически настроенных 
людей.

Новым каналом расширения 
связи с массами, объединени-
ем их вокруг КПРФ должен стать 
проект «дети войны». Сдали до-
кументы по регистрации этой 
общественной организации. 
Теперь настоятельная необхо-
димость – ускорить выявление 
этой категории людей, объеди-
нение их в краевые структуры. 
Фракцией КПРФ законопроект 
будет внесен на рассмотрение 
осенней сессии гд. 

Есть небезосновательное 
опасение его отклонения пар-
ламентским большинством, по-
скольку заключение правитель-
ства отрицательное. Потребу-
ется его защита снизу, то есть 
через протестные акции в бли-
жайшее время.

Нам предстоит также боль-
шая работа по организации лю-
дей на успешное проведение и 
на защиту итогов предстоящих 
выборов. 

Фотохроника слётаДорога к людям

Дивногорск – город спорта
Фотоинформация

В

О ПриглАШеНиЮ ко-
мандования Железно-
дорожных войск рос-

сийской армии член ЦК КПрФ, 
первый секретарь крайкома 
партии, депутат законода-
тельного собрания П. П. мед-
ведев принял участие в учени-
ях частей железнодорожных 
войск, дислоцированных на 
юге Сибирского региона. Они 
проводились на прошлой не-
деле.

В ходе учений были проде-

В гостях у защитников Отечества

ОТ и наступила 
осень... Казалось бы, 
она и была, ведь лето 

радовало нас своим теплом 
совсем недолго. Приход осе-
ни олицетворяет в себе на-
чало нового учебного года, и 
Дивногорск – город спорта – 
не стал исключением.

 Не так давно состоялся го-
родской турнир по дворовому 
мини-футболу, посвященный 
началу учебного года. Сорев-
нования проходили на стади-
оне «Спутник» при содействии 
тренерского состава. Совер-
шенно не случайно организа-
торами турнира стали комсо-
мольцы, уже известные див-
ногорцам своим спортивным 
задором и активной граждан-
ской позицией. Соревнова-

ния получились поистине мас-
штабными, так как в них при-
няло участие более 10 команд, 
две из которых приехали из 
пос. Молодежный. 

В торжественной обстанов-
ке турнир открыл Роман Тамо-
ев – капитан известной в крае 
команды по мини-футболу 
«Штурм». От городского Сове-
та депутатов дал старт к нача-
лу турнира и пожелал хорошей 
игры депутат фракции КПРФ 
Николай Сатаров. 

Турнир проходил четыре с 
половиной часа в атмосфе-
ре спортивного азарта, при-
ятной музыки. Временные по-
рывы ветра, пасмурная погода 
не напугали организаторов и 
участников мероприятия. 

В результате честной игры 

определились победители. 
ТРЕТЬЕ МЕСТО  заняли 

спортсмены  «ЯР-комплекса».
ВТОРОЕ МЕСТО досталось 

команде «Маза».
Победителями соревнова-

ний стала команда «Медуха», 
куда вошли в большинстве 
своем учащиеся школы № 4. 

Команды были награждены 
ценными призами, почетными 
грамотами и  памятными ме-
далями. 

В завершение турнира пер-
вый секретарь комсомоль-
ской организации Юрий Бор-
зенко пожелал всем отличной 
успеваемости в новом учеб-
ном году и заверил, что дан-
ный турнир станет ежегодным.

монстрированы техника, сред-
ства связи, которые есть на во-
оружении у военных железно-
дорожников. Защитники Оте-
чества продемонстрировали 
высокие навыки и слаженные 
действия, в частности при воз-
ведении понтонной переправы 
через водное препятствие. Уче-
ния показали способность во-
инов-железнодорожников ре-
шать сложные задачи. 

Принявший участие в учени-
ях заместитель министра оборо-

П ны генерал армии д. А. Булгаков 
проинформировал депутата Зак-
собрания П. П. Медведева о том, 
что подобные учения проводятся 
уже второй раз  на территории 
Республики Хакасии. Очередные 
учения по плану генштаба наме-
чено провести на территории 
Красноярского края. Но в местах 
события расположены незакон-
но построенные дачи. Эти дачи 
будут снесены.

Пресс-служба 
крайкома КПрФ.
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Новый царь взошел на трон:
Нефтегазовый барон.
Прежний как-то недоспал,
И спросонья трон отдал.

Демократом Вова слыл
Себе сроки не продлил, 
А теперь пожары тушит
И китов с досады глушит.

А Митюша был юрист:
Сразу понял, в чем тут криз. 
Думе он дает наказ:
Продлить сроки, вот указ.  

По природе был он хват,
Быстро зачитал доклад. 
Год прибавил он себе
Проживания в Кремле.

После стал во все вникать, 
Норов царский проявлять.
Любовался год собой,
«Я» повисло над страной.  

Наигравшись властью всласть,
Решил в историю попасть. 
Как цари Иван с Петром
И народный наш Нарком.

Один раз он как-то вдруг
Оказался без подпруг.
Рьяным сделался наш царь,
Разудалый государь.

Прогрессивным решил стать,
Всех реформами объять.
Нану выдумал свою,
Рыжего вернул к  двору.

Специалист тот был крутой,
В энергетике – герой,
Раздолбал ее в пух-прах,
А затем устроил трах.

Все активы распродал,
За границу распихал:
Вдруг придется когти рвать,
Чтоб осталось что жевать.

Ну да ладно с ним. А царь,
Наш активный государь, 
Поднимая имидж свой,
Враз устроил разнобой.

Объявив на всю страну: 
«Я реформы обновлю!.
Началась тут канитель, 
Заварил в стране кисель.

С гречкой в СМИ понты нагнал,
Только цены вверх задрал.
И теперь на группы круп
Цены прыгнули за круг.

Фрукты, овощи, творог, 
Хлеб, картошка – за порог.
Мало кушает народ,
Вот поэтому и мрёт.

Вот такой пришел к нам царь,
Прогрессивный государь.
Где коснётся их рука – 
У народа там беда.

А с жильём – вообще бардак,
Не наладит всё никак.
Каждый год тарифы прут,
Задавил всех этот спрут. 

Царь и счетчики вменил,
Чтоб за счет свой люд купил.

Думает, что как и он,
Они вхожи в Газнефтьпром.

Затем лампы царь убрал,
За пятьсот брать приказал.
От его, от этих мер,
Весь народ офонарел.

А еще он ЖэКэХа
Реформировал слегка.
Только вот от этих дел
Народ сильно похудел.

Если кто-то крупу ел – 
Без еды сейчас сидел.
Не осталось на прокорм
Людям денег от реформ.

Ни работы, ни жилья, 
Лишь сплошная маета.
Вместо ясель и садов – 
Демагогия понтов.

Нарожал народ детей,
А в стране нема яслей.
Ведь планировать должна
Детсады была страна.

А на триста шестьдесят
Разведешь лишь поросят.
А семейству нужен дом,
Не приют и не детдом.

Развели в стране бардак,
Где ни ткнёшь – там кавардак.
Коль не дружит с головой, 
То правительство – долой.

И с лекарствами помог:
Без лекарств народ полег.  
А те, что в аптеках есть, 
У них цены до небес.

Толку то, что льготы есть:
Не для нас вся эта честь.
У наших лечащих врачей
В списках нет таких вещей.

И в раздумье индивид:
Что еще царь натворит.
Может, сразу в петлю влезть,
Пока дратва с мылом есть.

Чем в стране такой нам жить, 
Легче руки наложить.
Все равно один конец:
Измотают лишь вконец.

Им-то что, всем господам:
Жизнь красна, не то что нам.
Недра все распродают,
А деньгу в карман кладут.

Да не в общий круг, а в свой,
Им  простой народ – чужой.
Хотя доля всем равна,
Быть отмерена должна.

Раз живем в одной стране,
Ископаемые – всем.
Даже в дальних Эмиратах
Делят маленьким ребятам.

А у нас – грабеж, разбой,
Кто ограбил – тот с мошной.
И всем правит президент,
С ним премьер, давнишний кент.

И поэтому  бензин –
Дорогой нам господин,
Потому что весь навар
Идет парочке в карман.

Ведь все акции – у них,
Триллионщиков лихих.  
Вот и гонят газ и нефть,
На народ у них нет средств.

Куршевелится братва,
Миллиардами звеня. 
А для нас – один итог:
Или в петлю, иль в острог.

А недавно непогодой,
Раскрутилась вся природа: 
То пожары, то дожди,
Отравления пошли.

Как-то царь взглянул в окно:
Что такое, все темно.
Ну-ка, мне позвать Шойгу,
Расскажи: что, почему?

– Да, Россия, царь, горит,
Уж неделю как дымит,
Не хотел вас беспокоить,
Кремль-то ваш еще стоит.

Завсегда так на Руси:
То холера, то прыщи.
Так что, царь, ты не взыщи,
Отовсюду бьют свищи.

А огонь пущай горит,
Как все спалит – прогорит.

Нам в России не впервой,
Заливать огонь водой.

И премьер наш говорит:
Пускай землю обновит.
Обустроимся зараз,
Был бы в закромах наш газ.

Ну да ладно, так и быть!
Вова дело говорит.
Он в хозяйстве знает толк,
Ну а я – быстрее в полк...

– Надо армию одеть,
Все шнурки в ботинки вдеть.
Ну и что, шинель холодна,
Зато сшита она модно.

Шил ее сам кутерье, 
Самый модный по стране.
К ней обмотки я достал, 
Телогрейки всем раздал.

Так что форма в самый раз,
Если что – в стране есть газ.
Если надо – проведем,
Обогреем всех огнем.

Надо с армией кончать,
Все училища убрать,
А советских нам ракет,
Хватит всем на сотни лет.

Ну, я дальше побежал,
Ты проверь у ламп накал.
Я счас в Химки полетел,
Говорят, лес поредел.

Затем в Сколково зайду,
Нану в деле посмотрю.  
Правда, где ученых брать:
Все разъехались, их мать!

Но страну мы напрягем,
И опять  всех соберем.
Я утру Абаме нос,
Кремня мне достали воз.                                                                                      

Будет Кремнева долина,
Не хужей, чем у Пекина.
Говорю, как на духу:
Нанолампочку вкручу.

Только б мне милицию 
Превратить в полицию.
Прекратится враз развал,
А за ним – и криминал.

Я им  кучу денег дам,
Позавидует Вандам.
Пока будут их считать, 
Может Русь спокойно спать. 

Что же мне еще вменить, 
Чтоб страну всю удивить?
... Царь корону снял с чела,
Призадумался слегка.

Во! Придумал я, ура!
Сокращу-ка пояса. 
Мне корову не доить,
Зато будут говорить,

Что такой был русский царь, 
Превеликий государь!
Столько нового он ввел,
Жалко, быстро он ушел.

Как вступлю я ВэТэУ,
Все деревни – под метлу.
Королями будем жить,
Мир нас будет всем кормить.

ОСПОДиН Прези-
ДеНТ! и_ногда в 
воздухе что-то сгу-

щается и люди начинают 
предчувствовать беду. 
Это начало очередного 
письма было продиктовано 
в среду, в 14. 27 (редакци-
онный компьютер зафикси-
ровал время), а через пол-
тора часа разбился само-
лет с хоккеистами.

Предчувствия существу-
ют. «Тучи над городом вста-
ли/ В воздухе пахнет грозой» 
– это не синоптик поёт, это не 
про погоду, а про войну. Ино-
гда предчувствуют катастро-
фу, кризис, дефолт – всякое. 
А сейчас постоянное предчув-
ствие позора.

Как будет выглядеть этот 
всероссийский позор? Выбо-
ры ли обернутся им или еще 
какое-нибудь грандиозное 
мероприятие? Но в воздухе 
пахнет позором. Чувствуете? 
Или в ваших резиденциях (в 
Сочи, в Кремле, на Рублёвке) 
пахнет успехом?

Ваш первый срок идёт к 
концу. Цыплят по осени счи-
тают. На дворе осень. Что сде-
лано? (Не сказано, а именно 
сделано, конкретно.)

Вы заменили Лужкова на 
Собянина, это было конкрет-
ное важное дело. Собянин за-
менил асфальт на плитку, это 
тоже важное дело. Но, ска-
жите, стало ли людям лучше 
жить?

Вы написали статью «Рос-
сия, вперёд!», но стала ли 
жизнь лучше? Ведь за годы 
вашей власти вперёд рванула 
только коррупция.

Или мы, ослеплённые кри-
тиканством, не видим вели-
ких свершений, или их про-
сто нет.

Сколково? Пока это только 
мечты. Инвестиции? где они? 
Все эти проекты (даже во-
площаемые) жизнь людей не 
улучшили.

Чтобы вам легче было при-
нять такую постановку вопро-
са, вспомните свершения ва-
шего начальника Путина. Он 
поставил министром оборо-
ны Иванова. Потом заменил 
Иванова на Сердюкова. Это, 
безусловно, были важные 
дела. Но скажите: армия ста-
ла лучше? Воруют там мень-
ше? Вешаются солдаты мень-
ше? «Булава» летит в цель или 
взрывается на старте?

Слов о любви к армии, 
слов заботы о ней вашим 
тандемом за 12 лет сказано 
больше, чем Брежневым за 18 
(это понятно, старый человек 
говорил с большим трудом, а 
у вас – отличная дикция). Но 
ведь армия сейчас слабее, 
чем тогда. Вооружена хуже. 
И в большинстве своём – ста-
рым оружием брежневских 
времён. Может быть, в сфере 
законности стало лучше? Из-
вините, напомню ваши пред-
выборные обещания: борьба 
с правовым нигилизмом, по-
строение правового государ-
ства и др. и пр. Вы кого-то на-
значили, кого-то уволили, вы-
слали Конституционный суд 
в Питер (обошлось ужасно 
дорого)... Но стала ли жизнь 
лучше? Магнитского убили в 
тюрьме не зэки, а следовате-
ли, судьи и врачи. Разве они 
наказаны? Мы знаем, что сле-
дователи награждены.

А те, кто проср... прово-
ронил дубровку (Норд-Ост), 
те, кто вместе с террориста-
ми замочил полторы сотни 
заложников, – они тоже на-
граждены. И что особенно 
плохо – награждены тайно. И 
те, кто проворонил атаку тер-
рористов на Беслан, а потом 
вместе с террористами за-
мочил три с половиной сот-
ни женщин и детей, награж-
дены... Не ваша история, не 
ваша ответственность? Вы 
тогда были то ли главой ад-
министрации президента, то 
ли первым вице-премьером 
правительства. А по вашим 
собственным словам, вы от-
вечаете только за то, что про-
изошло во время вашего пре-
зидентства. Так ли?

Когда хочется – всё ваше: 
и Чехов, которому 150, и По-
беда, которой 65. Всё это 
ваше, хотя вам нет и пятиде-
сяти. А когда не хочется, то 
всё, что было до мая 2008, – 
не знаю, чьё. (Взрывы в ме-
тро, в домодедово не будем 
вспоминать).

Может быть, мораль улуч-
шилась? Вам знаком Стросс-
Кан, бывший президент Меж-
дународного валютного фон-
да? Слыхали про его приклю-
чение? Уже полгода все наши 
газеты, радио и ТВ рассказы-
вают эту историю. Он приле-
тел в США, поселился в го-
стинице, что-то по-быстрому 
сделал с горничной, а она по-
жаловалась в полицию, его 
арестовали (когда он уже си-
дел в самолёте, улетал на ро-
дину), держали в тюрьме, по-
том под домашним арестом, 
он потерял миллионы, ре-
путацию и шансы стать пре-
зидентом Франции, а потом 
выяснилось, что горничная – 
лживая баба, и его отпустили. 
Все подробности (в том числе 
биологические) день за днём 
валились на нас, и народ вы-
учил наизусть и фамилию 
Стросс-Кан, и... Но ни разу 
никто не задал простого во-
проса: а что было бы, если бы 
президент МВФ прилетел в 
Москву и что-то по-быстрому 
сделал с горничной? Его бы 
сняли с самолёта? Арестова-
ли? Посадили бы в тюрьму? 

г-н президент, если бы 
наша горничная оказалась та-
кой дурой, что, утирая губы, 
побежала в полицию жало-

ваться на высокого гостя, – что 
бы ей там сказали? Скорее все-
го: «Молчи, сука! Тебе жить на-
доело?» И скорее всего, ей (что-
бы отпустили) пришлось бы по-
быстрому обслужить всю группу 
быстрого реагирования. Речь, 
г-н президент, не о горничных, а 
о правовом государстве. В Аме-
рике оно такое, а у нас – совсем 
другое. Помните, ваш началь-
ник президент Путин принимал 
здесь израильского премьера в 
тот исторический момент, когда 
президент Израиля был обвинён 
в сексуальных домогательствах. 
ПУТИН: Привет передайте свое-
му президенту! Оказался очень 
мощный мужик! десять женщин 
изнасиловал! Он нас всех уди-
вил. Мы все ему завидуем!

Это было в Кремле, в октя-
бре 2006 года. Это попало в га-
зеты. Вам кажется, будто что-
то изменилось? Не будем затя-
гивать. Стало ли лучше образо-
вание? Надеюсь, вы понимаете, 
что нет. Стало ли лучше здраво-
охранение? Стало ли безопас-
нее на улицах?

Прекратилось ли издева-
тельство чиновников над людь-
ми? Ну хоть убавилось?

Убавилось ли насилие над 
детьми? Убавился ли у людей 
страх перед милицией, когда ее 
переименовали в полицию? А 
что прибавилось? А прибавился 
президентский срок. Было четы-
ре, стало шесть. Неужели это вы 
себе? Тогда это в полном смыс-
ле ваш успех. Но сочинители ва-
ших речей могут лопнуть в без-
надежных попытках доказать 
людям, что увеличение прези-
дентского срока улучшило их 
жизнь.

Вероятно, вам очень горь-
ко. Вероятно, жизнь кажет-
ся вам несправедливой. Поче-
му вы с Путиным – такие хоро-
шие, а люди –такие дураки?! Вот 
уже 12 лет вы – высшая власть, 
а люди-дураки продолжают уез-
жать. Те, кто уехал «от коммуни-
стического режима» (до 1991), – 
умные. И те, кто уехал от лихих 
90-х, – умные. Ведь тогда до вас 
было плохо. Но теперь, при вас, 
так хорошо.

Почему же ваш призыв «Впе-
рёд, Россия!» состоятельные и 
образованные люди восприни-
мают как команду «Бегом, на За-
пад!»?

И внешний мир глуп. где кол-
лективные просьбы (как РЖд – в 
путинский «фронт») типа: «Мы, 
русские жители Австралии, ус-
лышав про ваши успехи и пер-
спективы, просимся домой!», 
«Мы, русские жители Канады...» 
Вы такие умные, так заботитесь 
о науке, о русской культуре, а 
едут сюда неграмотные азиаты 
– копать и подметать. 

...Приближается какой-то 
грандиозный позор. Что-то лоп-
нет: канализация? терпение?.. А 
вы появляетесь на экране с по-
сланиями, что всё хорошо, а бу-
дет еще лучше.

двоечник-хулиган непрерыв-
но врёт родителям, что всё хо-
рошо: по физике «5», по русско-
му «5», выбрали старостой клас-
са... А потом – бац! – родителей 
вызывают на педсовет: «двой-
ки», прогулы, приводы, постав-
лен на учёт, оставлен на второй 
год.

И он снова идёт «учиться» – и 
снова ни хрена не делает.

Вы собираетесь на второй 
срок, а что сделали за первый?

...Папу Римского Иоанна 
Павла II, святого человека, ува-
жаемого всей планетой, ни разу 
не пустили в свободную Россию, 
а он, очень старый и очень боль-
ной, готов был пешком идти и 
каждому кланяться, и каждого 
благословлять. 

Католик? А мусульманских 
диктаторов принимаете с ра-
достью. А корейского дикта-
тора пускаете ездить по Рос-
сии на бронепоезде и раскры-
ваете ему объятия и запираете 
своих граждан – чтоб на ули-
цах было пусто, потому что этот,  
перед которым дрожат в стра-
хе 23 миллиона (или сколько их 
там осталось), – сам дрожит от 
страха. И правильно делает. Че-
ловек, причинивший столько зла 
людям, должен бояться людей. 
А вы? А ваш тандем? до октября 
1993-го к Белому дому (тогда 
парламенту) можно было подой-
ти, подняться по ступеням, вой-
ти (в бюро пропусков). Теперь ... 
это дом правительства, он окру-
жен забором, который и танк не 
проломит. Теперь это крепость. 
И в думу, где сидят избранни-
ки народа, теперь не войдешь. 
Тихо, без криков в печати, квар-
тал превратился в крепость.

г-н президент, всем извест-
но, что в 2012 году Америка вы-
берет себе президента. Кого? 
Это решит американский народ 
в ноябре 2012-го.

А в России народ ждёт, кого 
ему выберут, кого ему назна-
чат. Потому что выбирать (ре-
шать вопрос) будете вы с Пути-
ным, точнее, Путин с вами. Вот 
главная разница между наши-
ми странами! (Не восторгаюсь 
Америкой. Это просто совет-
ская привычка: сравнивать свою 
страну только со сверхдержа-
вой.) А про наши выборы вы и 
сами всё знаете, правда? Вы же 
не можете обманывать себя. Не-
ужели вы думаете, что успешно 
обманываете нас, и мы верим, 
когда вы говорите, что главное –
это мнение народа (идти вам на 
второй срок или нет).

* * *
Россия дружит с другими на-

родами за газ, за нефть, а про-
ще – за деньги. И ссорится с 
другими народами за деньги. 
Уже 20 лет – с 1991 года – но-
вая Россия ищет националь-
ную идею. А она давно уже есть, 
только не хотят признать. Наци-
ональная идея –деньги. Не ве-
рите — включите радио. Каждые 
30 минут, круглосуточно, в буд-

ни и в выходные, все радио-
станции (чуть было не сказал 
Советского Союза) сообщают 
курс доллара и евро. А зачем? 
Разве люди ежедневно меня-
ют валюту?

Нас 140 миллионов. Ска-
жите, сколько людей в день 
бежит в обменник? А тот, кто 
бежит, – вы думаете, ориенти-
руется на радио? Мол, услы-
шал, что рубль подорожал на 
копейку, и побежал покупать 
доллары. Услышал, что поде-
шевел, – побежал продавать.

г-н президент, с той же ча-
стотой передают только про-
гноз погоды. Но это понятно 
– все мы бежим на работу, в 
школу, одеваем малышей на 
прогулку... А курс валют... за-
чем? А затем, что это – наци-
ональная идея. Она должна 
быть вбита каждому в башку. 
В жертву этой идее уже при-
несено образование, здраво-
охранение, а проще – люди.

Ваш тандем уже 12 лет за-
нимается демографией, за-
ботится о населении. За эти 
годы неблагодарное населе-
ние уменьшилось то ли на 2 
миллиона, то ли на 4. Сокра-
щаемся потихоньку. (Несмо-
тря на материнский капитал, 
то есть несмотря на попытки 
власти заставить баб рожать 
за деньги.) Считать можно и 
по-другому. Вы же никогда не 
задумывались, для скольких 
людей ваша власть оказалась 
пожизненной. Власть, ког-
да выгодно, когда хочет пре-
стижа, говорит о тысячелет-
ней России. Когда уклоняется 
от ответственности, говорит 
о молодой демократии. Нам 
всего 20 лет! Молодая Рос-
сия! «Я молодой либераль-
ный президент!» – сказали вы 
недавно. А назначил нам это-
го молодого либерала офи-
цер КгБ среднего возраста. 
А офицера КгБ нам назначил 
пожилой член Политбюро ЦК 
КПСС, которого... Сколько за 
время правления трех прези-
дентов умерло людей? Сколь-
ко умрёт? Нам всё время го-
ворят, насколько сократилось 
население. Это арифметика: 
умершие – минус, родивши-
еся и приехавшие – плюс. Но 
мы о другом. О человечках, 
которые не дожили до чело-
веческой жизни, до человече-
ской власти.

Вот российская 
статистика смертей: 

1991 год — 1 690 600 
1992 год — 1 807 400 
1993 год — 2 129 300 
1994 год — 2 301 300 
1995 год — 2 203 800 
1996 год — 2 082 200 
1997 год — 2 015 700 
1998 год — 1 988 700 
1999 год — 2 144 300 
2000 год — 2 225 300 
2001 год — 2 254 900 
2002 год — 2 332 300 
2003 год — 2 365 800 
2004 год — 2 295 400 
2005 год — 2 303 900 
2006 год — 2 166 700 
2007 год — 2 080 400 
2008 год — 2 075 900 
2009 год — 2 010 500 
2010 год — 2 028 500

итого с 1991 по 2010 
год: 42 502 900. 

для них власть Ельцина –
Путина – Медведева оказа-
лась пожизненной. А за что? 
А ни за что. Попали под коле-
со истории. для всех (почти), 
кому в 1991-м – в год неве-
роятного энтузиазма – было 
около пятидесяти, пожизнен-
но.Не значит, что при других 
правителях они прожили бы 
намного дольше. Люди уми-
рают везде. Но вот вопрос: 
чувствовали они себя в кон-
це жизни счастливыми или 
обманутыми? Ушли, веря в 
счастливую жизнь детей и 
внуков или в горькой тревоге 
за них?

Еще несколько миллио-
нов уехали. И вот вопрос: чув-
ствовали они под конец жиз-
ни, что поступили правильно, 
или жалели об этом.

В 2010 году__ умерло на 
340 тысяч больше, чем в 1991 
году. Посмотрите: все эти 
годы умирают больше, а ведь 
нас становится меньше. Зна-
чит, и смертей должно быть 
всё меньше. Но увы. Если 
в 2012-м нынешняя власть 
продлит себя еще на 12 лет, 
то за это время при такой ско-
рости умрёт еще примерно 22 
миллиона. Итого: 64 миллио-
на.

Эта власть не только раз-
валила промышленность, 
уничтожила образование, не 
только украла деньги. У тех, 
кому она досталась пожиз-
ненно, она украла надежду; 
они умирали, чувствуя себя 
обманутыми. А у детей, кото-
рые рождались за годы этой 
власти и рождаются сейчас, – 
украли душу. Эти новые обво-
рованные даже не чувствуют, 
что их обманули. Нечем чув-
ствовать.

* * *
где-нибудь когда-нибудь 

будет урок истории. Учитель-
ница скажет: – дети! За эти 
годы было в России три пре-
зидента: Ельцин, Путин, Мед-
ведев. Правда же, дети, они 
очень разные? Пойдите в зо-
опарк. Старый волк, молодой 
енот, лисичка – с точки зрения 
учёного зоолога, они такие 
разные! ...С точки зрения зай-
чика (которого едят живьём), 
не так уж важно: молодой 
волк или старый и какого пола 
едок, и не важно даже – волк 
это или лисичка-сестричка. 

Тут и сказочке конец. 
Ну и зайчику заодно.

www.kprf.ru

Предчувствие позора

Они – масло, молоко.
А мы – нефти им за то.
Нефтью, газом всех зальем,
Встанем все к ним  на прокорм.

А с коррупцией как быть,
Может, руки всем рубить?
Инвалидов будет пруд,
Враз казну всю разнесут.

Иль лицензии продать:
Кто в коррупции – стрелять!
Будет денег до фига,
Но работать с кем тогда?!

Обезглавлю всю Россию,
Тогда только – на осину.
Лишь останутся бомжи,
Но те тоже хороши.

Может, партию закрыть
И заводы пооткрыть?
Ведь оттуда прет вся жуть,
Вся чиновничная муть.

Воровство и криминал,
Взятки, подкуп и обман.
Но ведь там мой генерал,
Там премьер всем правит бал.

Нет, наверно, так решу:
Всех чиновников сменю.
Их с Европы буду брать,
Как Петро – мой старший брат.

А когда всё обновлю,
То на троне и помру.
Мне не нужен Вова-сват,
Да и я не демократ.

Властью правит лишь диктат,
И я очень этим рад. 
Я ж не зря своей рукой
Понаставил людей в строй

Когда выборы пойдут,
Те меня не подведут...
Вот такой пришел к нам царь:
Дальновидный государь.

А по мне пускай хоть черт,
Лишь бы жизнь была в зачет.
Чтоб не мыкался народ,
Чтоб пожил российский род.

Мы – богатая страна,
Побеждали всех всегда.
А сейчас в бомжах живем, 
Свиньями в миру слывем.

Может, всех друзей послать,
Как Америка, зажать?
А народ свой приобнять,
Где б царя такого взять?

Раньше брали за бугром,
Может, и сейчас начнем?
Древний опыт мы продлим,
Прозябать уж нету сил.

Хотя есть и славянин
В Белоруссии один.
Батька. И без егерей
Сам кидает медведей!

Вот такой у нас расклад,
Как ни бейся – всё не в лад.
Демократия в стране,
Ну и беды с нею все!

Михаил ПАЛУБНЕВ.
Дивногорск.

События глазами политического обозревателя Юрия Никотина

Вот такой сейчас расклад

Г

Стихи из конверта 

Заметки по поводу и без
Десятилетие 

американской 
трагедии 

В США отметили десятилет-
нюю дату трагических событий 
11 сентября 2001 года. В тот 
осенний день один за другим 
два «Боинга» врезались в баш-
ни Международного торгового 
центра на Манхэттене, и те че-
рез несколько минут обруши-
лись, как карточные 
домики. Еще один 
самолет под управ-
лением террори-
стов-смертников 
Аль-Каиды, по офи-
циальной версии, 
врезался в здание 
Пентагона. Четвер-
тый «Боинг» с тер-
рористами и пас-
сажирами на борту 
взял курс на Белый 
дом в Вашингтоне, 
но был сбит на под-
лете.

... Минуло десять 
лет. Но в мире и са-
мой Америке так и 
нет единого мне-
ния о том, что на са-
мом деле произо-
шло 11 сентября. Уж 
как-то очень странно осыпались 
два небоскреба торгового Цен-
тра. Многие эксперты убежде-
ны, что здания обрушили не са-
молеты с террористами, а це-
ленаправленные многотонные 
заряды взрывчатки, заложен-
ные (кем?) в нижних этажах не-
боскребов. Смущает и то обсто-
ятельство, что от «Боинга», яко-
бы врезавшегося в Пентагон, не 
осталось даже мелкого обломка 
корпуса, не говоря уже о титано-
вых деталях двигателя. да и це-
лью атаки оказался корпус, где 
шел ремонт, и не было ни одного 
сотрудника Пентагона. Ряд за-
рубежных экспертов, в том чис-
ле американцев, считают, что 
11. 09. 2001 года мир имел дело 
с ловкой мистификацией. США 
в условиях кризиса срочно был 
нужен враг. И таким врагом на-
значили Аль-Каиду и Усаму бен 
Ладена. дальше были войны в 
Ираке и Афганистане… Амери-
канцы, когда того требуют их ин-
тересы, – большие мастера по 
части мистификаций и провока-
ций. даже высадку «Аполлонов» 
на Луну многие авторитетные 
эксперты считают обыкновен-
ной голливудской подделкой. И 
это похоже на правду. 

Предвыборный 
презент 

Замечено, что в преддверии 
выборов наша власть «вдруг» 
добреет и радует народ подар-
ками. Не обошлось без презен-
та и на этот раз. Премьер прави-
тельства РФ, он же лидер пар-
тии власти «Единая Россия» В. 
Путин, уведомил избирателей, 
что принято решение о перено-

се повышения тарифов на газ, 
электроэнергию и тепло с 1 ян-
варя 2012 года на полгода. То 
есть ЖКХ и энергосбыт прине-
сут нам квитанции с новыми по-
вышенными ценами только в ка-
нун 1 июля будущего года. По-
сле думских и президентских 
выборов. А чтобы народ и оппо-
зиция не решили, что это эле-
ментарный подкуп избирателей 
перед декабрьскими и мартов-
скими выборами, премьер под-
стелил соломки – заявил, что 

делается это в целях предотвра-
щения инфляции, а выборы, де-
скать, тут совсем ни при чём. Ну 
совсем за дураков держат народ 
наши правители. К слову, нака-
нуне этой чисто пиаровской ак-
ции В. Путин принял участие в 
пуске двух новых веток маги-
стральных газопроводов. По од-
ному – «Северному потоку» – 
газ по полутораметровой трубе 
пойдет прямиком в германию. 
другой: «Сахалин – Владиво-
сток» имеет целью направлять 
в ближайшей перспективе голу-
бое топливо в обе Кореи. Вон у 
нас сколько газа! Кому хочешь 
продадим. Миллиарды долла-
ров и евро гребет газпром. Но 
вот снизить тарифы на газ соб-
ственному населению ни прези-
денту страны, ни премьеру в го-
лову не приходит. Лишь полуго-
довую отсрочку для ублажения 
избирателей придумали. голо-
суй, народ, за партию власти! 
Пряник кинули. А кнут до июля 
придержат за спиной…

Из юродивого – 
в президенты

до неприличия суетлив и 
охоч до высоких постов кое-кто 
из наших российских деятелей! 
Особенно из числа интеллиген-
ции, которую в свое время В. И. 
Ленин обозвал нехорошим, но 
смачным словом «г…но». Еще 
только набирает обороты махо-
вик кампании декабрьских вы-
боров в госдуму и региональ-
ные органы власти, а кое-ко-
му не терпится застолбить свое 
имя в списке кандидатов в пре-
зиденты. На днях объявил о сво-
ей претензии баллотироваться 

на пост главы государства актер 
– и он же священник – Иван Ох-
лобыстин. Он снялся в русофоб-
ском фильме «Царь» в роли юро-
дивого. А теперь вот потянуло 
артиста в президенты. В минув-
шее воскресенье собрал  Иван 
в «Лужниках» почти полный ста-
дион своих поклонников, в ос-
новном молодых, которым за-
читал свою предвыборную про-
грамму «доктрина-77». Актер 
вышел к публике весь в белом и 
два часа ублажал публику эпа-

тажными заявлениями. Време-
нами, пишут в Интернете участ-
ники шоу, казалось, что Охлобы-
стин ярко играет самого бесно-
ватого Адольфа гитлера. Но нет, 
он играл самого себя. Нес ахи-
нею о народе, созданном, по его 
мнению, для жертв. «Наша зада-
ча – победить и исчезнуть!» – за-
вершил он свой монолог. В пла-
ны зрители это явно не входило. 
Они разошлись, не скрывая сво-
его разочарования. Кстати, это 
первый в мировой практике слу-
чай, когда избиратели слушали 
предвыборную программу кан-
дидата за свои деньги. Билет на 
стадион стоил 2 000 рублей. И 
такое, оказывается, бывает. 

Четыре года – 
за сор из избы 

О майоре внутренних дел 
Игоре Матвееве из Владивосто-
ка широкая общественность уз-
нала в начале этого года, ког-
да он публично, через Интернет, 
заявил, что в его части интен-
данты с ведома командования 
кормят солдат срочной службы 
собачьими консервами, наклеи-
вая на них этикетки «говяжья ту-
шёнка». Майор поведал и о дру-
гих злоупотреблениях в части. 
делом занялась военная проку-
ратура. Но взяла она в оборот не 
мошенников в погонах, а само-
го правдолюба. Следствие опе-
ративно обнаружило, что май-
ор допустил несколько случаев 
рукоприкладства в отношении 
своих подчиненных. Нашлись, 
как по волшебному мановению, 
и потерпевшие, и свидетели из 
числа солдат. И 11 сентября гар-

низонный военный суд Влади-
востока впаял бывшему майо-
ру Матвееву четыре года заклю-
чения. Сам осужденный – и не 
только он – убежден, что постра-
дал за то, что вынес сор из избы. 
Так что теперь «басманное пра-
восудие» есть не только в столи-
це новой России, но и далеко от 
Москвы. 

Туруханская 
бразильянка

На днях из заполярного Ту-
руханска под конвоем сотруд-
ников Интерпола была авиа-
рейсом отправлена до Москвы, 
а оттуда – в Бразилию 23-лет-
няя гражданка этой южноамери-
канской страны. Оказывается, 
юную бразильянку четыре года 
назад забрал у матери и вывез в 
Сибирь, в Туруханский район, ее 
отец-старообрядец. Но суровый 
климат папаше не понравился, и 
вскоре он отбыл в Канаду, оста-
вив дочь у единоверцев-старо-
обрядцев на таежной заимке. 
Там юная особа занималась не-
обычным делом – переписывала 
старинные книги на церковно-
славянском языке. Родная мать 
и две тетки бразильянки дважды 
приезжали в Туруханский рай-
он и уговаривали дщерь возвра-
титься в родной дом, в солнеч-
ную Бразилию. Но девушка при-
кипела к дикому суровому Се-
веру и отказывалась вернуться. 
Тогда мать обратилась за помо-
щью в полицию. Ее сотрудники 
связались с красноярским отде-
лением Интерпола. Оказалось, 
у иностранной подданной дав-
но просрочена виза… Так со-
вместными усилиями удалось 
вернуть бразильянку домой. Не 
знаю, хорошо ли это. Все-таки 
выбор взрослого человека надо 
уважать. 

Так или иначе, Туруханский 
район Красноярского края ли-
шился экзотической гражданки. 
Нам её будет не хватать. Ну чем 
не сюжет для интересного кино-
фильма? 

Горючее 

из … грязи 

Красноярские ученые из ин-
ститута биофизики разработали 
и, надо полагать, запатентовали 
способ получения высококаче-
ственного биотоплива из озер-
ного ила и отложений отстой-
ников промышленных стоков, 
коих немало в краевом центре. 
То есть, проще говоря, из грязи. 
Если в Бразилии и ряде других 
стран биотопливо, в том числе 
выскооктановый бензин, делают 
из сахарного тростника, риса, 
рапса и других богатых жира-
ми культур, что обходится весь-
ма дорого, то исходный матери-
ал красноярских ученых вообще 
ничего не стоит. 

За ликвидацию отстойников, 
не украшающих, понятно, окру-
жающую среду, им еще припла-
чивать надо. Пока из тонны гря-
зи в лаборатории удается до-
бывают около литра горючего. 
Впереди непростые вопросы 
внедрения изобретения в про-
мышленное производство. 

И кто знает, может,  мы еще 
доживем до времени, когда бен-
зин в Красноярске будет стоить 
считанные копейки. Помечтать-
то не вредно… 

Арт ниже 
пояса

В начале сентября в Красно-
ярском историческом Центре на 
Стрелке открылась IХ музейная 
выставка, или, как ныне модно 
называть, – биеннале. Назва-
ли ее организаторы простень-
ко – «Во глубине». Участники 
разные – от зарубежных масте-
ров современного, с позволе-
ния сказать, искусства до наших 
скандально известных по про-
шлым биеннале художников. Тут 
и сюрреалистические творения 
на фоне угольных разрезов, вы-
соковольтных опор и убогих де-
ревень. И фото тройки совер-
шенно голых всадниц, олице-
творяющих, по замыслу авто-
ра, дюже модные ныне «инно, 
нано, техно». И вынос на носил-
ках огромного муляжа мозга… А 
некто Андрей Кузькин предста-
вил инсталляцию в виде груп-
пы стоящих вниз головами пол-
ностью обнаженных человече-
ских фигур. И подобных опусов 
на выставке немало. Так и хо-
чется называть всю эту похаб-
щину искусством «ниже пояса». 
Но хорошее слово «искусство» 
здесь явно лишнее. А вот люби-
тели «клубнички» довольны. С их 
лиц не сходят глумливые ухмыл-
ки. Так что выставка нашла сво-
его зрителя. А потом удивляем-
ся, почему у нас за годы «свобо-
ды» и «демократии» развелось 
столько педофилов, маньяков и 
извращенцев. 

Наши футболисты – 
чемпионы мира

да-да, это не фантазия авто-
ра, а реальный факт. 13 сентя-
бря с.г. сборная команда России 
в упорном финальном поедин-
ке с крупным счетом 12: 8 одер-
жала победу над командой Бра-
зилии и стала чемпионом мира. 
Наконец-то! Сбылось! Осталось 
сообщить заинтригованным чи-
тателям одну важную деталь. 
Наши футболисты стали чемпи-
онами мира по пляжному футбо-
лу, выиграв финал у 13-кратных 
победителей. И это тем более 
престижно. дело за немногим – 
добиться такого же результата 
в обычном футболе. Увы, в бли-
жайшие годы нашей сборной та-
кая задача явно не по силам. А 
вот российским футболистам-
пляжникам честь и хвала!
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Во имя будущего

ерОЙ НАШегО пове-
ствования – это пре-
жде всего хороший че-
ловек, прекрасный се-

мьянин, коммунист, в общем, 
строитель новой жизни.

Он счастлив был и в семье 
со спутницей жизни Людмилой 
Ивановной. Она все годы со-
вместной жизни была для него 
опорой, помощницей и заботли-
вой женой, к тому же – прекрас-
ным агрономом-овощеводом.

Это у неё в домашних тепли-
цах кроме великолепных ово-
щей росли финиковые пальмы, 
ананасы, апельсины, лимоны, 
мандарины и море прекрасных 
цветов, в том числе  роз. А ведь 
в условиях Сибири – это боль-
шая редкость. 

Они были прекрасной парой 
и отличной примерной семьей. 
Их задору в делах, их трудоспо-
собности, их тяге ко всему ново-
му в сельхозпроизводстве мож-
но было только позавидовать. 
Всё это делало Петра Алексан-
дровича Чупрова человеком ав-
торитетным и вместе с тем зем-
ным и прагматичным. Этот, ка-
залось бы, волевой, сильный 
человек был уязвим, сентимен-
тален. 

Изредка бывая в тепличном 
хозяйстве, которым заведова-
ла Людмила Ивановна, он любо-
вался буйным цветением редких 
растений, роз, хризантем... 

– У тебя, дорогая, и зимой, и 
летом – рай земной. 

А в редкие выходные он са-
дился с младшим внуком за 
шахматы. глядя на сообрази-
тельного молодого шахматиста, 
он стал играть с ним на полном 
серьёзе. Однажды внук заме-
тил неправильный ход ферзем  
и сбросил шахматы с доски. Чу-
провский характер, плоть от 
плоти! Успокоившись, сказал: 
«Ты неправильно ходил ферзем, 
а это же – жена короля, а жены 
королей ходят как хотят, по-
всякому».

Пётр Александрович изви-
нился, взял внука на руки, и они 
долго, мирно и тихо о чём-то 
разговаривали. 

К началу 80-х он стал зна-
менит, обласкан властью, имел 
множество государственных на-
град, в том числе – ордена Ле-
нина, Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени, 
«Знак Почёта» и целый ряд ме-
далей. Кроме того, за высокие 
достижения в сельхозпроизвод-
стве он награждён золотой, се-
ребряной и бронзовой медаля-
ми ВдНХ, удостоен звания «За-
служенный работник сельского 
хозяйства».

Чупров избирался делегатом 
XXV съезда партии. И как забот-
ливый руководитель он всегда 
добивался награждения  орде-
нами и медалями лучших труже-

ников хозяйства. Среди них – 
отец и сын детцели, Афонина А. 
д., гришпитенко В., Черепанова 
А. Н., Силантьева А., Хрущёв В. 
И., Черепанов А. П. и другие.

Наградой были и ценные по-
дарки, и талоны на внеочеред-
ное приобретение автомобиля, 
и путёвки на курорты страны. 
Вот бы сегодня бизнес проявлял 
подобную заботу о людях!

Чупров был очень публичный 
человек до конца своей жизни и 
никогда не тяготился этим. Член 
бюро Емельяновского райко-
ма партии и депутат райсовета, 
член краевого комитета КПСС и 
депутат Берёзовского поселко-
вого Совета, дважды избирался 
в краевой профсоюзный коми-
тет. Общественной работы, та-
ким образом, ему хватало.

… Приближалось время пе-
ремен, перестройка, время на-
дежд. Крутой исторический по-
ворот в эти годы происходит и в 
Берёзовке. Был образован наш 
район, и 5 мая 1983 года состо-
ялся организационный пленум 
райкома КПСС, на котором пер-
вым секретарём единогласно 
был избран П. А. Чупров. 

И началась новая глава в кни-
ге жизни Чупрова Петра Алек-
сандровича, а для района – но-
вая эпоха. Встали сотни вопро-
сов во всех сферах хозяйствен-
ной, социальной, культурной и 
духовной жизни. Это уже другие 
объёмы и другие, более слож-
ные и масштабные, задачи.

Пётр Александрович искал 
опору, с помощью которой легче 
решались бы эти сотни вопро-
сов районного масштаба. Те-
перь как политический руково-
дитель он понимал, что все хо-
зяйственные вопросы должны 
решаться в Советах народных 
депутатов. Особая роль отво-
дилась и управлению сельско-
го хозяйства, поскольку район – 
сельский, хотя объем промыш-
ленного производства был так- 
же велик для сельского района. 
Серьёзной была и строительная 
база. В районе было 22 деревни. 
Населения – 39,5 тыс. чел. Один 
поселковый и 4 сельских Сове-
та, 5 совхозов, 3 птицефабри-
ки, 8 промышленных и 6 стро-
ительных организаций, 4 авто-
транспортных предприятия, 16 
школ, 22 дошкольных учреж-
дения, 2 больницы, 14 клубов и 
домов культуры, 12 библиотек, 
3 детских музыкальных школы. 
Все это должно было работать 
бесперебойно! Поэтому и кадры 
нужны были.

Чупров умело работал с ка-
драми. Когда был укомплекто-
ван аппарат райкома партии, он 
сразу же дал понять, что будет 

строго спрашивать за исполни-
тельскую дисциплину:

– Жду от вас хорошо органи-
зованного и творческого труда. 
Вы должны быть политически 
грамотны, отлично знать район 
и обстановку в нём в любое вре-
мя. Не обессудьте, но контроль 
будет жесткий. Жду дела.

И действительно, мы труди-
лись с желанием и довольно ре-
зультативно. А Пётр Алексан-
дрович вместе с председателем 
райисполкома С. В. Ермаченко 
упорно добивался быстрейше-
го принятия краевыми властями 
программы комплексного раз-
вития нашего района. Более са-
моотверженного руководителя, 
чем Чупров в те годы, я не ви-
дел. Если бы сегодня все руко-
водители так работали, страна 
бы не топталась на месте уже не 
один десяток лет. 

Однажды на партийном со-
брании аппарата РК КПСС он 
сказал: «Нам всем трудно бу-
дет года 2 – 3. Мы – новички, и 
работа во вновь организован-
ном районе для некоторых бу-
дет сложной».

Затем он чётко обозначил 
обязанности всех, начиная с се-
кретарей и кончая  заведующей 
общим отделом грязновой К. д, 
– спокойной, трудолюбивой и 
хорошо знавшей свои обязан-
ности. В заключение он сказал: 
«Учиться будем на ходу, я – вме-
сте с вами. В ходе работы будем 
развиваться, набираться опыта 
и расти».

Новый район набирал силу. 
Когда мы с исполкомом подсчи-
тали, что же необходимо вклю-
чить в программу комплексно-
го развития района, то выясни-
лось, что необходимо по норма-
тивам и просто по жизни только 
жилья не менее 180 тыс. кв. м., т. 
е. по 400 –  450 квартир в год, не 
хватало столовых, магазинов, 
клубов, детсадов, школ, спорт-
залов. Таково было требование 
времени. Все это легло в про-
грамму, по тем временам бес-
прецедентной. Чупров стал не 
просто организатором её ис-
полнения, он был её душой.

Чтобы понять Чупрова сегод-
ня, надо окунуться на 28 лет на-
зад, в то время и тот строй. При-
веду пример: чтобы осилить жи-
лищную составляющую всей 
программы, он рассчитал её 
на всех, кто мог строить, и тех, 
кто даже хозспособом не стро-
ил. Много и добротно по тем 
временам строили СУ-1 (Шаки-
ров) МК-16 (Пензяков), теплич-
но- парниковый (Ковалёв), все 
совхозы, ПМК 234 (Филоненко), 
РЭБ флота (Бипперт), ремза-
вод (Медведев). Строили даже 

потребсоюз (Борисенко), ме-
бельная фабрика (Свободин), 
ЛАПС (Попов) и все другие, чьи 
коллективы нуждались в жилье. 
Строили всем миром, как гова-
ривали в старину.

И эта часть программы 
была выполнена. Но жилья по-
прежнему не хватало. Все годы 
Чупров ревностно отслежи-
вал ход её выполнения. Поэто-
му даже РК КПСС построил три 
дома. А это – 16 квартир.

Чупров был, что называется, 
хозяином района. И если он что 
сказал, то безоговорочно все 
исполняли. да, критиковать его 
можно было, но это чаще все-
го – на пленуме райкома или на 
сессии райсовета. Он крут, но – 
великолепен как знаток произ-
водства, как специалист села по 
всем его отраслям. 

да, он получил высшее сель-
хозобразование, но всю жизнь 
пополнял свои знания, изучая 
передовой опыт где бы он ни 
был.

...Как-то в район приехал 
председатель крайисполкома. 
Это был молодой, энергичный 
и живой в общении человек. Чу-
пров как первое лицо вызвал-
ся сопровождать его по райо-
ну. И, конечно же, где-то там, 
по ходу дела, пользуясь случа-
ем, попросил у гостя два трак-
тора К-700, мотивируя это тем, 
что ему не в феврале они нужны, 
а сейчас, пока лето. 

гость промолчал, и Чупров 
решил ещё раз доказать необ-
ходимость досрочного получе-
ния тракторов. гость ответил, 
что подумает, но настроение его 
как-то сразу потускнело. Он по-
просил остановиться у огромно-
го зарода, потемневшего из-за 
того, что сено попало под про-
ливные дожди. Выйдя из маши-
ны, краевой начальник осмо-
трел зарод и сделал замечание. 

Покрасневший Чупров, вы-
дернул из зарода охапку сена и 
тихо сказал: «Сено как сено, и 
цвет, и запах хорошие. да, оно 
попало под дожди, но внутри 
прекрасное! Извините, но полу-
чается так, что каждый ищет то, 
что хочет!».

Весь вечер Чупров пережи-
вал, был раздосадован на свою 
несдержанность. 

Что сделаешь: он холерик, да 
ещё харизматичная личность, а 
это –  взрывоопасная смесь.

дня через два после этого 
злосчастного случая, когда Пётр 
Александрович стал приходить 
в себя, позвонили из приёмной 
председателя крайисполкома  и 
сказали, что просьба о тракто-
рах выполнена. 

Вечером Пётр Александро-

вич позвонил председателю, 
поблагодарил за быстрое реше-
ние вопроса и извинился за не-
сдержанность. Ну такой он, Чу-
пров!

Жизнь между тем стреми-
тельно двигалась, требования 
населения росли. А наши воз-
можности решать всё положи-
тельно из-за обстановки в стра-
не сужались. Мы ещё не впол-
не понимали, что наши планы 
попросту становятся никому не 
нужны. У главарей «перестрой-
ки» были другие планы. И глав-
ный из них – любой ценой тор-
мозить развитие страны, не ре-
шать наболевшие вопросы, тем 
самым вызывать недовольство 
народа правящей партией. И 
нас это всё больше и больше 
беспокоило. 

Мы стали чаще задавать-
ся вопросом: «А как же дальше 
жить, как быть, коль нам Москва 
даёт понять, что КПСС – отжив-
шая структура?». 

На эти темы мы много гово-
рили, особенно с Чупровым П. 
А., Поповым И. Ф., Ковалёвым 
А. П. Однажды после такой бур-
ной дискуссии Попов решил от-
влечь нас от больной темы и 
сказал Чупрову: «Слушай, Пётр 
Александрович, отбросим эту 
тему, ну её на фиг. Тебе – за 50, 
вряд ли при сегодняшней поли-
тической ситуации у тебя будет 
рост. Жизнь в основе своей уже 
сложилась, Так? Так вот я хочу 
спросить тебя: ты счастлив, чего 
тебе не хватает?».

– Ну ты даёшь!, – ответил Чу-
пров.

– А что, район на хорошем 
счету, дома у тебя всё хорошо, 
у тебя в друзьях хорошие люди, 
тебя понимают в районе и крае, 
так что же тебе ещё нужно для 
полноты счастья?

Чупров задумался на мгнове-
ние и ответил:

– Наверное, счастлив, пото-
му что жизнь моя идёт так, как я 
её задумал ещё в 50-х. Есть хо-
рошая семья, у меня хорошая, 
сложная, но нужная работа, есть 
вот друзья, с которыми мне спо-
койно и на которых в трудную 
минуту я могу опереться. У меня 
много друзей и товарищей. Есть 
друзья для души, это В. М. Буй-
новский, Мукоед А. Л., но они 
уже далеко, в Москве, а здесь 
остались Плисов В. В., для души 
есть лесник Степанов Михаил, 
Солдатов Владимир – музыкант. 

Ты прав, Иван Фёдорович, 
наверное, я счастлив поэтому. 
На них я могу и опереться, и они 
как никто меня понимают. Но 
надо гармонично строить отно-
шения с людьми. А это не всег-
да у меня получается. Жестко-

ват я. дела, проблемы района, 
часто заслоняют человека с его 
проблемами, с его характером. 
Хотя работаю же для людей. Но, 
видно, характер у меня не мёд.

– да ладно, Пётр Алексан-
дрович, я сам такой же, на всех 
не угодишь, – сказал Николай 
Петрович Тимофеев. – Вот тут 
григорий Сазонович говорит, 
что ты – оптимист даже сегодня, 
а это – редкость теперь для на-
шего брата.

... Мы тогда часа три прого-
ворили, и мне Пётр Александро-
вич высветился с новой, челове-
ческой, стороны. Он был какой-
то мягкий, добрый и улыбчивый.

Конечно, фигуру Чупро-
ва можно рассматривать по-
разному. для одних – жёсткий, 
бескомпромиссный руководи-
тель, словно робот. Но для боль-
шинства, кто ближе его знал,  – 
сильный, великолепный чело-
век, собранный, организован-
ный, трудолюбивый и умный, да 
не всегда мягкий. для района 
Чупров – целая эпоха.

Я помню, когда в тот вечер 
все засобирались по домам, Ко-
валёв сказал примерно следу-
ющее: «Мне бы тоже хотелось 
быть сегодня оптимистом, гри-
горий Сазонович, но даже выпи-
тое нами вино не помогает...»

На это Чупров ответил: «И ни-
чего удивительного. Жизнь бы-
стро меняется, но и в этих усло-
виях, мужики, я тем более не со-
бираюсь уходить от своего сти-
ля работы, потому что в этой 
кисельно-туманной болтовне, 
по-другому мы ничего не сде-
лаем. А так хоть что-то, но сде-
лаем».

Самое неприятное, что про-
изошло потом, в том же 1988 
году, – объединение районной 
партийной организации с Со-
сновоборской, с прямым под-
чинением Красноярску. Чего хо-
тели новые краевые власти, нам 
было непонятно. Но это круто 
изменило ситуацию и в поли-
тическом, и в социальном пла-
не. Чупров, что называется, из 
кожи вон лезет, чтобы стабили-
зировать теперь совместную с 
Сосновоборском экономиче-
скую и социальную ситуацию. 
Надо было улучшать снабжение 
населения, но решать вопросы 
становится всё сложнее и слож-
нее. Но даже в этих условиях в 
1988 году район всё же занима-
ет первое место в крае по вало-
вому производству сельхозпро-
дукции и по строительству жи-
лья. Мы среди сёл выглядели 
неплохо, а по сравнению с Крас-
ноярском – хуже. А поскольку 
мы – пригород, то жители райо-
на и Сосновоборска сравнивали 

вольно или невольно наше снаб-
жение и городское, и мы под-
вергались критике. В конце кон-
цов, особенно сосновоборцы 
задавали прямой вопрос: «Что 
это за перестройка, если жизнь 
с каждым днём становится всё 
хуже и хуже?!».

Снабжение действительно 
ухудшалось, жизнь становилась 
неспокойной, начала расти пре-
ступность. Враз ставшие «демо-
кратическими» СМИ разверну-
ли дискредитацию социализма, 
КПСС, госструктур. И нам вме-
сте с Чупровым приходилось от-
вечать населению на неудобные 
вопросы.

– да, григорий Сазонович, 
у меня словно руки связаны. 
Вижу, что страну загоняют в ту-
пик, умышленно разваливают, 
кругом меняются кадры и на-
саждаются верные горбачёву 
люди. Ни один вопрос невоз-
можно решить с ними…

К сожалению, так и было. 
В те годы партию постепенно 
стали устранять от власти, но 
ведь проблем, наоборот, ста-
новилось всё больше и боль-
ше, а спрос населения стано-
вился критичнее и беспощад-
нее. Москва делала для этого 
всё что могла, только бы опоро-
чить КПСС.

Как отмечалось тогда на на-
шем пленуме райкома, «...об-
щественно-политическая ситуа-
ция в районе усложняется, рай-
парторганизация плохо стала 
влиять на морально-психологи-
ческий климат и социально-эко-
номические процессы в трудо-
вых коллективах». Это относит-
ся к концу 1988 года. И к тако-
му состоянию с успехом шла вся 
страна. Проблем становилось 
больше, но они не решались. 

В коллективах чувствовалась 
психологическая неуверенность 
и раздражение, неудовлетво-
рённость деятельностью руко-
водства предприятий, совхозов 
и в целом райкома КПСС как ор-
гана правящей партии. 

Что же оставалось делать Чу-
прову в этих условиях? Все рав-
но надо было работать. И он стал 
часто посещать Сосновоборск, 
завод автоприцепов, встречал-
ся с рабочими, ИТР, с директо-
ром завода Богочаровым и се-
кретарём парткома Лавыгиным. 
Посещал заводские столовые, 
магазины, детский сад. 

Однажды после очередной 
поездки он заметил: «У нас-то 
район самодостаточный. Теперь 
недостатки в снабжении това-
рами народного потребления 
сильно сказываются на работе 
райпарторганизации и стано-
вятся главной темой её заботы. 
дожили!» А будущее настойчиво 
стучалось в двери. Новые цен-
ности, новую буржуазную мо-
раль, «плюрализм», социальное 
расслоение Чупрову было при-
нять нелегко.

григорий ХОляВЧУК.
(Окончание следует).

АК-ТО УЖе в начале XXI века в 
официальном сообщении была 
озвучена информация о том, что в 
россии насчитывается около мил-

лиона беспризорных детей, сотни ты-
сяч детей неграмотны. Выходит, все на-
работки и достижения, каких Советский 
Союз добился в ликвидации беспризор-
ности и безграмотности детей, обруши-
лись в осадок. 

4 марта труднейшего 1942 года испол-
ком крайсовета обязал райисполкомы «счи-
тать важнейшим государственным делом 
устройство детей, оставшихся без родите-
лей».

Такие дети были на заметке и в нашем 
Казачинском районе, в основном в семьях, 
эвакуированных из областей, где шла вой-
на. В целях оказания помощи родителям и 
родственникам в розыске потерявшихся де-
тей при районном отделе милиции был соз-
дан справочно-адресный стол. Он регистри-
ровал всех детей, направленных в приёмни-
ки-распределители и детские учреждения. 
Этот стол помог найти ребенка матери чет-
верых детей Фёкле Цветковой, эвакуиро-
ванной в наш район из Великолуцкой обла-
сти. На железнодорожном вокзале под бом-
бёжкой, в суматохе, она потеряла маленькую 
дочь Женю. Скоро или нет, но ребенка, став-
шего на том вокзале инвалидом, вылечили и 
доставили в семью.

В начале войны в деревне Порог был ор-
ганизован второй в районе детский дом.

Сначала по документам его именовали 
«немецкий». Затем сюда привезли 112 де-
тей поляков, и он стал интернациональным. 
Предположительно, в составе этой группы 
детей находилась и девочка из Польши по 
имени Аня герман, будущая прославленная 
певица.

Наш Казачинский детдом в 1944 году был 
переведён из райцентра в дудовку. Причин 
для этого было несколько. Во-первых, зда-
ние Казачинского детдома обветшало и не 
подлежало ремонту. Во-вторых, в дудовке 
была земля, на которой ребята могли выра-
щивать для себя картофель и овощи, заго-
тавливать корм для детдомовских лошадей 
и коров.

В декабре того же года в этот детдом 
были направлены сироты нашего района, 
отцы которых погибли на войне, а других 
родственников у детей не было. Это шесте-
ро ребят из семьи Шестаковых в возрасте 
от двух до тринадцати лет, трое Евстафье-
вых, двое дёмшиных и один – Учерчик. Ста-
ло в детском доме 114 воспитанников. да в 
Порожинском – более 220. Были определён-
ные трудности и у детей. Но, в первую оче-
редь, очень нелегка была доля директоров 
и воспитателей. Три воспитателя на 220 де-
тей в Порожинском детдоме – это нагрузка 
более чем запредельная. А зарплата у всех 
была одинаковая – по 450 рублей.

Нелегко жилось и детям, которые росли в 
своих семьях. Может, единицы счастливчи-
ков не знали голода и материальных трудно-

стей, были обеспечены учебниками, тетра-
дями, имели лыжи, коньки, а то и велосипе-
ды.

В 1944 – 45 учебном году школу долж-
ны были посещать 3234 ученика. А охвачено 
всеобучем было 2885 детей. 24 не посеща-
ли школы по болезни, 67 – из-за отсутствия 
одежды и обуви. Более 30 старшеклассни-
ков мобилизовали на войну и в школы ФЗО, 
остальные не учились по другим причинам, 
то есть надо было работать в колхозе или на 
производстве, чтобы помогать семье.

Созданная в районе для помощи мало-
обеспеченным детям материальная база, 
по признанию бюро райкома партии и ис-
полкома райсовета, не удовлетворяла нуж-
ды и наполовину. Всего было собрано и вы-
дано, включая отдел соцобеспечения, дет-
ской обуви – 207 пар, одежды – 1202 шту ки, 
продуктов питания – 524 центнера, денег 
– 45710 рублей. На 62 школы этого было 
крайне мало. Но и эта помощь по зволила 
вернуть за парты 112 учащихся.

С 20 января по 1 февраля 1945 года в рай-
оне был объ явлен декадник по возврату в 
школу всех детей и созданию дополнитель-
ного фонда одежды и обуви для остро нужда-
ющихся.

два последних военных года были осо-
бенно трудны ми и для школ. Не хватало учеб-
ников, а те, что были, давно устарели. Учени-
ки вынуждены были писать чем придется и 
на чём удастся. Тетради сшивали из старых 
географиче ских карт, газет, в дело шли по-
трепанные ненужные книги. На «чернила» ис-
пользовали свекольный сок, синьку, рас твор 
из сажи, марганцовку. Карандашей тоже не 
было. В районе вообще не стало никаких кан-
целярских принадлеж ностей. даже в район-

ном исполкоме и райкоме партии протоколы 
заседаний стали печатать на бумаге разного 
цвета и каче ства, а ходовые документы – на 
оберточной.

Надо заметить, что забота о детях была 
под присталь ным вниманием сельсоветов и 
районных организаций. Еще перед войной в 
районе проводились лагерные сборы де тей. 
Секретарю райкома комсомола Иннокентию 
гераси мову вменялось в обязанность своев-
ременное обеспечение организации и про-
ведение лагерей. На летние месяцы в колхо-
зах создавались дошкольные оздоровитель-
ные пло щадки. И в годы войны – в страдную 
пору – дети  находились под присмотром в 
яслях и садиках. Оказывалась помощь мно-
годетным семьям. государство выдавало по-
собие в раз мере 1500 – 2000 рублей в год на 
рождение пятого и более ребенка и выпла-
чивалось оно до пятилетнего возраста. Как 
бы трудно ни жилось, детей рожали. И в дет-
дома и прием ники новорожденных не сдава-
ли. даже если не было роди телей, а остава-
лись родственники, они становились опеку-
нами сирот.

В начале 1945 года новотроицкая колхоз-
ница Ефроси нья Филипповна Максименко 
усыновила из детдома четы рехлетнего Витю 
Эрих. Под материнской опекой Макси менко 
Виктор Васильевич вырос, выучился, в ар-
мии стал авиационным специалистом, служ-
бу проходил в группе войск за границей. На 
пенсии (с 2003 года) жил в городе Иваново. 
Земной поклон за воспитание нужного стра-
не гражданина теперь уже покойной Ефро-
синье Филипповне, видимо, с войны одино-
кой женщине.

25 мая 1945 года первая группа многодет-
ных матерей в нашем районе была награжде-
на орденами и медалями Ма теринской сла-
вы. В их числе – Черных Устинья Степанов-
на и Черных Александра Власовна из дерев-
ни Малое Кемское – за пятерых и шестерых 
детей, Куимова Зоя Васильевна из галани-
но, Климовская Ольга Александровна из Ка-
зачинского, Никитина Агафья Михайловна из 
Казанки, Бухно дарья Яковлевна и Ковален-
ко Наталья Ивановна из Александровки, Со-
колова Марфа Петровна из Межталовки – за 
рождение и воспитание четверых и пятерых 
детей. Орденом «Мать-героиня» за рожде-
ние и воспитание десяти детей была награж-
дена Татьяна Николаевна Тешная.

К орденам за воспитание семи и восьми 
детей были представлены Михайлова Анна 
Алексеевна из Казанки и Шуркова Акси нья 
Афанасьевна из д. Золотой Ключ.

В 1945 году к наградам были представле-
ны еще две надцать многодетных матерей. 
Все матери получали воз можную в тех усло-
виях материальную помощь.

Было трудно, но страна находила возмож-
ности делать все для детей – тех, кому пред-
стояло жить, работать, творить в послевоен-
ной стране. 

геннадий рОСТОВЫХ.
Казачинское.

Люди советской эпохи

И это всё – о нём
К 80-летию 
Петра 
Александровича 
Чупрова

Дети войны

К

Г

Слова и дела единороссов

Т е П е р Ь 
УЖе мало 
кто, навер-
ное, помнит 

про планы преж-
него губернатора 
нашего края Алек-
сандра Хлопонина 
совершить эконо-
мический рывок. 
Под конец прав-
ления об этой ам-
бициозной затее 
стали говорить все 
меньше, а потом и 
вовсе забыли. мо-
жет, и рвануло бы 
у нас, но Алексан-
дра геннадиевича перевели  
с повышением  полпредом  
президента на Северный Кав-
каз.

А там – свои тараканы. Вес-
ной нынешнего года, встреча-
ясь с местными студентами, 
полпред сделал сенсационное 
заявление. О том, что в округе 
будет введена ипотечная систе-
ма с выдачей кредитов под 5% 
на 50 лет, сообщил «Собесед-
ник». газета поинтересовалась, 
как выполняется северокавказ-
ский «рывок».

«Мы готовим программу, в 

соответствии с которой пред-
лагаем американскую модель, 
то есть чтобы каждый житель 
округа раз в жизни смог позво-
лить себе бесплатную ипотеку», 
— говорил Хлопонин студентам 
Пятигорского лингвистическо-
го университета. Со слов его 
выходило, что житель СКФО, 
взявший такой кредит, выпла-
чивал бы банку порядка 500 ру-
блей в месяц. Источников пре-
доставления подобных креди-
тов Хлопонин не указал. На во-
прос, в какой стадии находится 
разработка проекта и есть ли 

уже первые счастливчики, 
получившие практически 
бесплатную жилплощадь, 
в пресс-службе полпреда 
журналистам ответить за-
труднились.

– Наши экономисты рас-
смотрели ваш вопрос, но 
не смогли сказать ничего 
определенного...

– На самом деле в ре-
гионе ничего похожего не 
происходит, – поделил-
ся  журналист ставрополь-
ской газеты «Открытая. для 
всех и каждого» Олег Пар-
фенов. — действительно, 
г-н Хлопонин говорил о та-

кой программе, но это, вероят-
но, было сказано как пожела-
ние. Поскольку с тех пор ника-
кой работы в этом направлении 
не велось. Впрочем, нехитрый 
подсчет показывает, что 500 ру-
блей в месяц в течение 50 лет 
дают всего лишь 300 тысяч. И на 
вопрос, можно ли на эти день-
ги (а ведь из них еще надо вы-
честь проценты!) построить или 
купить жилье где бы то ни было, 
ответить практически невоз-
можно. Однако чего не скажешь 
ради красного словца.

«Рывок» –  и на Кавказе «рывок»
Ипотека по-хлопонински не состоялась

Т

Уведомление

Постепенно жизнь в Грозном 
входит в нормальное русло. Одна-
ко в то время как Рамзан Кадыров 
упивается образом «великого гра-
достроителя», за шикарными фа-
садами господствует страх, пишет 
обозреватель Tageszeitung Клаус-
Хельге Донат. Разрушенный в ходе 
двух чеченских войн Грозный се-
годня не узнать. Рамзан Кадыров, 
чеченский лидер, тщеславен: Гроз-
ный снова должен стать жемчужи-
ной Северного Кавказа.

«Рамзан, Грозный благодарен 
тебе» – большими светящимися 
буквами написано на фасаде дома, 
расположенного напротив новой 
мечети чеченской столицы. По-
строенная по аналогии с Голубой 
мечетью в Стамбуле, она вмещает 
до 10 тыс. верующих и является, 
пожалуй, самой крупной в Европе. 
Открыл свои двери и третий в Рос-
сии исламский университет. 

В нескольких шагах от него 
расположился ультрасовременный 
торгово-деловой комплекс, а биз-
несмены из Эмиратов и Турции вы-
строили для себя высотки из стек-
ла и бетона. 

Жители столицы ценят этот 
прогресс, поскольку впечатляющая 
программа реконструкции города 
предусматривает и возведение но-
вых жилых домов, а старые при-
обретают новые фасады. Запуск в 
эксплуатацию водопроводной си-
стемы, не работавшей почти деся-
тилетие, ознаменовал собой чуть 
ли не начало новой эры. 

Внешне жизнь входит в нор-
мальное русло. Однако за ши-
карными фасадами господствует 
страх. Тот, кто сопротивляется го-
сподству клана Кадырова, не толь-
ко лишается благ нового времени. 
Террор нового режима может кос-
нуться всех и каждого. Возможно, 
в этом заключается одна из причин 
того, что поздним вечером город 
вымирает. Даже во время войны 
на улицах кипела жизнь по вече-
рам. Правозащитники, привыкшие 
открыто говорить правду, сегодня 
настаивают на анонимности. 

Пропасть между обычными че-
ченцами и приближенными правя-
щей клики хорошо демонстриру-
ет новый торговый центр в центре 
города. Здесь можно купить одеж-
ду самых элитных европейских ма-
рок, дорогой фарфор, эксклюзив-
ные кожаные изделия и одежду 
для элегантных дам-мусульманок. 
«Наши товары могут позволить 
себе избранные», – говорит одна 
из скучающих продавщиц. Кли-
енты здесь – большая редкость, 
о своем визите принято сообщать 
заранее. Одним из таких «избран-
ных», по всей видимости, является 
молодой Магомед. «Мой отец – со-
ветник президента!» – с гордостью 
объявляет тинейджер, считающий, 
что ему подобным разрешено все. 

«Наметившаяся эрозия ценно-
стей не имеет ничего общего с мо-
дернизацией. Общество утрачивает 
ориентиры. Чем очевиднее это ста-
новится, тем усерднее Рамзан Ка-
дыров затягивает его в созданный 
им самим корсет из ислама и тра-
диции. Постепенно он превратил-
ся из деревенского парня в иску-
шенного политика. Ему удалось, 
как того требовала Москва, лишить 
привлекательности исламистское 
подполье и переманить на свою 
сторону вчерашних боевиков. 

«Мы добились всего, за что бо-
ролись, – признает Умар, бывший 
боевик. – Мы практически незави-
симы, живем по законам ислама. А 
кто за это платит? Россия.  Спаси-
бо Рамзану». 

Террор 
за шикарными 
фасадами

К сведению Центральной избирательной 
комиссии, краевой избирательной комис-
сии, зарегистрированных избирательных 
объединений и кандидатов в депутаты госу-
дарственной думы Федерального Собрания 
рФ шестого созыва и законодательного со-
брания Красноярского края второго созыва.

В связи с объявленными на 4 декабря выбо-
рами в государственную думу и Законодатель-
ное собрание Красноярского края общество с 
ограниченной ответственностью «Краснояр-
ский торговый мир» заявляет о готовности из-

готовить печатные агитационные материалы по вы-
борам по следующим расценкам:
формат А2 (с оборотом) – 1 р. 10 коп. за экземпляр;
формат А3 (с оборотом) – 00 р. 62 коп. за экзем-
пляр;
формат А4 (с оборотом) – 00 р. 39 коп. за экзем-
пляр.

Все расценки указаны без учета НдС.
Наш адрес: 660020, Красноярск, 
ул. линейная, 55, 3, 2. 
Телефон типографии:8-908-212-07-00
е-mail:  tradingworld@yandex.ru

Уведомление

Новые политические 
анекдоты от Ивана 

Никитчука
Президент предложил 

покупать самолеты за гра-
ницей. А может, скинемся 
и купим за границей пре-
зидента и премьера с каби-
нетом министров? Может, 
жизнь лучше будет?

* * *
У армянского радио 

спросили:
– Чем полиция отличает-

ся от милиции?
– Милицию создавали, 

чтобы народ защищать от 
бандитов, а полицию – что-
бы бандитов защищать от 
народа.

* * *
Летом и на новогодние 

праздники в Москве проб-
ки гораздо меньше, так как 
большинство москвичей уез-
жает на родину.

* * *
В любом российском 

городе, если ехать всё вре-
мя по хорошей дороге, мож-
но приехать к дому мэра.

* * *
«Обеспечение порядка 

и законности не может быть 
поводом для дискримина-
ции меньшинства или боль-
шинства по национальному 
признаку!» – сказал Медве-
дев и подумал: «А не сбол-
тнул ли я чего лишнего?».

* * *
Опыт показывает: что-

бы успешно сдать ЕгЭ, до-
статочно правильно решить 
всего одну задачу – кому 
дать на лапу...

** *
На выставке вооруже-

ний Владимир Владимиро-
вич забрался в новейший 
российский танк и обнару-
жил там две древние амфо-
ры...

К сведению краевой из-
бирательной комиссии, за-
регистрированных изби-
рательных объединений и 
кандидатов в депутаты го-
сударственной думы Феде-
рального Собрания рФ ше-
стого созыва и законода-
тельного собрания Крас-
ноярского края второго 
созыва.

В связи с объявленными на 

4 декабря выборами в госу-
дарственную думу и Законода-
тельное собрание Краснояр-
ского края редакция газеты «За 
Победу!» заявляет о готовно-
сти разместить агитационные 
материалы зарегистрирован-
ных избирательных объедине-
ний и кандидатов в депутаты по 
следующим расценкам: 

Материалы по выборам в го-
сударственную думу – 15 ру-

блей  за кв. см площади.
Материалы по выборам в 

Законодательное собрание – 
12 рублей за кв. см площади.

Все расценки указаны без 
учета НдС.

Наш адрес: 
660017, Красноярск, 
ул. ленина, 113, 7-й этаж. 
Телефон: 229-60-75.
е-mail:  
alkozirev@yandex.ru


